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Антизападные речи вла-
сти на фоне сближения с
Россией... Куда движется
Грузия? Власти уверенно от-
вечают, что стремление в
НАТО и Евросоюз не-
изменно, однако дела гово-
рят об обратном.
Восстановление авиасо-
общения и невиданный рост
товарооборота с Россией, на
фоне углубления конфрон-
тации с Западом порождает
вопрос -  в чем именно за-
интересована Грузия?

Последние заявления
лидеров «Грузинской
мечты» и членов правитель-
ства добавляют пищи еврос-
кептикам. Однако по
порядку:

24 мая премьер-министр
Грузии Ираклий Гарибаш-
вили на экономическом фо-
руме в Катаре с
международной трибуны на
английском повторил все те
антизападные послания и
выпады в адрес Украины и
ЕС, к которым он до сего-
дняшнего дня прибегал ис-
ключительно в домашних
условиях. После выступле-
ния в Дохе оппозиция на-
звала его «эмиссаром
Путина» и обвинила в мани-
пуляциях цифрами.

Что же сказал премьер?
На вопрос ведущего TV

Bloomberg,  как восприни-
мают в Грузии заявления
премьер-министра Венгрии
Виктора Орбана о том, что у
Украины нет шансов в войне
против России, глава грузин-
ского правительства начал
отвечать издалека. 

Для начала он пожелал
скорейшего завершения
войны в Украине. Далее
Ираклий Гарибашвили за-

явил, что не видит, чтобы
международное сообщество
предпринимало «должные
меры» для поощрения мир-
ных переговоров. На вопрос,
кто должен предпринять
этот большой шаг, Гарибаш-
вили ответил: «Все, обе сто-
роны».

Далее Гарибашвили
решил обратиться со
своими обидами и упреками
напрямую к партнерам, коих
называет друзьями:

«Мой вопрос к европей-
ским и американским
друзьям таков: мои дорогие
друзья, вы продолжали де-
лать бизнес с Россией и
после войны 2008 года, вы
не вводили санкции, ЕС до
2022 года наторговал с Рос-
сией 2,3 триллиона долла-
ров, никто и не думал
останавливать бизнес с этой
страной. Но в этой ситуации
я еще раз хочу подтвердить,
что мы поддерживаем
Украину и украинский народ,
хотим, чтобы эта война за-
кончилась как можно ско-
рее».

Почему в правящей
силе устами премьер-мини-
стра решили «открыть
глаза» международному со-
обществу, тем более ближ-
невосточному, где
собрались в основном ли-
деры арабских стран и руко-
водители крупных компаний,
в «Грузинской мечте» не ска-
зали. А для грузинских на-
блюдателей это стало
очередным знаком о смене
внешнеполитического век-
тора «Грузинской мечты» с
Запада в сторону России, а
также богатых, но автори-
тарных режимов Ближнего
Востока и Китая.

Несколькими днями
позднее Гарибашвили вновь
«отметился» на междуна-
родной площадке, на этот
раз в Братиславе, на Фо-
руме глобальной безопасно-
сти.

На вопрос ведущего фо-
рума: «Почему Россия на-
чала вторжение в Украину в
2022 году?» Гарибашвили
ответил:

«Я думаю, что вы, как и
аудитория, хорошо знаете.
Одной из главных причин
было НАТО, расширение ор-
ганизации, правильно? И
много других причин».

«Вы думаете, что рас-
ширение НАТО спровоциро-
вало войну?» – уточнил
модератор и тем самым
спровоцировал уже и самого
Гарибашвили:

«Я не хочу спекулиро-
вать, не хочу цитировать за-
явления российского
правительства. Но одной из
причин было желание
Украины стать членом
НАТО. Следовательно, мы
видим последствия».

А дальше уже Гарибаш-
вили повторил в очередной
раз: основатель «Грузинской
мечты» Бидзина Иваниш-
вили не олигарх, а меценат и
спаситель Грузии, он спас
страну от правления «дикта-
тора Михаила Саакашвили
и его «Нацдвижения». Что с
«Грузинской мечтой» страна
не знает, что такое война,
она богатеет, и цель прави-
тельства – мир, стабиль-
ность «достижение
деоккупации мирными спо-
собами».

«Это чудо, хороший
опыт, пример, мы создали
хороший прецедент как ма-

неврировать в этой турбу-
лентной ситуации, как вы-
жить этой маленькой стране,
не члену НАТО, хотя мы
хотим быть частью НАТО
или ЕС. Поэтому мы пыта-
емся сориентироваться в
этой сложной ситуации».

В оппозиции считают,
что речь Гарибашвили иден-
тична тезисам Кремля, и
российской власти. 

«России не нужен повод
для нападения на суверен-
ные, свободные страны. Все
идет к тому, что грузинская
власть откажется от НАТО и
ЕС, и начнутся так называе-
мые переговоры с РФ вза-
мен на возвращение наших
оккупированных территорий.
Эта та тяжелая пропаган-
дистская линия, которой
власть будет следовать до
парламентских выборов
2024-го – главный вывод оп-
позиции.

Депутаты «Грузинской
мечты», напротив, восхища-
лись выступлением
премьер- министра, а оппо-
нентов обвиняли в том, что
те не выступали против вве-
денного Саакашвили после
августовской войны 2008
года безвизового режима
для россиян. Лидера партии
«Граждане», депутата Алеко
Элисашвили возмутила
такая постановка вопроса:

«Я и тогда был против
решения Саакашвили. Но
сколько будете говорить о
Саакашвили, вы уже 11 лет
у власти. Россия проигры-
вает, а вы на чьей стороне?»
– пытался он добиться чет-
кого ответа от депутатов пар-
тии власти, чтобы понять,
почему премьер-министр Га-
рибашвили на международ-

ных платформах говорит о
солидарности с Украиной и
желает ей мира, но избегает
произнести слово «победа».

Слова Гарибашвили
возмутили и западных поли-
тиков, и наблюдателей. В со-
циальных сетях они
критиковали премьер-мини-
стра Грузии за «короткую па-
мять», а
европарламентарий Раса
Юкнявичене в Twitter под
видео Гарибашвили, где он
говорит, что Киев войной по-
платился за желание всту-
пить в НАТО, в сердцах
написала на русском: «Гово-
рит Москва!», и еще: «Бес-
стыдное распространение
лжи. Еще одно свидетель-
ство того, что нынешнее
правительство Гарибашвили
следует российской пропа-
ганде».

Впрочем, и это не все.
Далее последовал европей-
ский саммит в Молдове, на
котором Грузию вновь пред-
ставлял Ираклий Гарибаш-
вили. После прибытия в
Молдавию глава правитель-
ства Грузии на полях сам-
мита дал краткое интервью.
Как отметил Гарибашвили,
саммит европейской полити-
ческой интеграции является
хорошей возможностью для
Грузии поучаствовать в дис-
куссиях со своими партне-
рами, особенно на фоне
существующих геополитиче-
ских вызовов.

Однако дальше вновь
случился конфуз.

На пленарном заседа-
нии слово взял президент
Украины. Владимир Зелен-
ский заявил, что все гра-
ничащие с Россией
европейские страны должны

получить возможность всту-
пить в Евросоюз и НАТО.
Происходящее в Грузии он
назвал водоворотом безза-
кония, в который Россия за-
тягивает эту страну.

«Мы все ясно видим, кто
агрессор и где происходит
агрессия. Россия боится
НАТО и пытается проглотить
только тех, кто находится
вне общей зоны безопасно-
сти. Россия также пытается
оставить замороженными
конфликты на территориях
своих соседей, когда не в со-
стоянии проглотить всю
страну. Мы хотим вступить в
НАТО, чтобы у нас были без-
опасность и мир.

Вот почему все европей-
ские страны, которые грани-
чат с Россией и не хотят,
чтобы Россия оккупировала
их территории, должны
иметь возможность вступить
в ЕС и НАТО. У нас есть
лишь две альтернативы:
либо открытая война, либо
пошаговая российская окку-
пация. Мы видим, что про-
исходит в Беларуси. Мы
видим, что происходит в Гру-
зии. Мы видим, как эти на-
роды втягиваются в
водоворот беззакония, хотя
и разными путями. Но что
они видят, если даже укра-
инцы, кровью доказываю-
щие нашу приверженность
свободе и ценностям объ-
единенной Европы, не услы-
шали пока четкого
положительного ответа о
вступлении в ЕС и НАТО?
Надежды остальных стано-
вятся совершенно призрач-
ными», – отметил
Зеленский. 
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Статья известного рос-
сийского политолога, почёт-
ного председателя
президиума Совета по
внешней и оборонной поли-
тике РФ Сергея Караганова
«Тяжкое, но необходимое
решение», что называется,
наделала шуму. Неудиви-
тельно – автор утверждает,
что применение ядерного
оружия может уберечь (!) че-
ловечество от надвигаю-
щейся глобальной
катастрофы и пытается об-
основать этот парадоксаль-
ный тезис: «Глубинная,
даже основная причина
украинского кризиса, как и
многих других конфликтов в
мире, общего повышения
военной угрозы – ускоряю-
щийся провал современных
правящих западных элит,
созданных туром глобализа-
ции последних десятилетий
– по большей части компра-
дорских в Европе (компра-
дорами португальские
колонизаторы называли об-
служивавших их местных
торговцев). Этот провал со-
провождается беспреце-
дентно быстрым
изменением соотношения
сил в мире в пользу Гло-

бального большинства, эко-
номическим локомотивом
которого выступают Китай и
частично Индия, а на роль
военно-стратегической
опоры история выдвинула
Россию. Это ослабление
приводит в ярость не только
имперско-космополитиче-
ские элиты (Байден и Ко), но
пугает и имперско-нацио-
нальные (Трамп). Запад те-
ряет имевшуюся у него на
протяжении пяти веков воз-
можность высасывать бо-
гатство из всего мира,
навязывая, в первую оче-
редь грубой силой, полити-
ческие, экономические
порядки и устанавливая
своё культурное доминиро-
вание. Так что, быстрого
окончания развёртываемой
Западом оборонительной,
но агрессивной конфронта-
ции ожидать не приходится.
Этот обвал моральных, по-
литических и экономических
позиций назревал с сере-
дины 1960-х, был прерван
крахом СССР, но с новой
силой возобновился в
2000-х  (вехами стали пора-
жения американцев и их со-
юзников в Ираке,
Афганистане, а также 2008 г.

– начало кризиса западной
экономической модели)»
Караганов считает, что осо-
знавая свое неминуемое по-
ражение, Запад временно
консолидировался и пре-
вратил Украину в ударный
кулак против России, т.к. по-
ражение России являю-
щ е й с я
военно-политическим
стержнем незападного, бо-
рющегося с неоколониализ-
мом мира, кардинально
ослабит поднимающуюся
альтернативную сверхдер-
жаву – Китай. Далее автор-
пишет: «Я многие годы
занимался историей ядер-
ной стратегии и пришёл для
себя к однозначному, пусть и
звучащему не совсем на-
учно, выводу. Появление
ядерного оружия – резуль-
тат вмешательства Всевыш-
него, который ужаснулся,
увидев, что люди, евро-
пейцы и примкнувшие к ним
японцы, развязали на протя-
жении одного поколения две
мировые войны, унёсшие
десятки миллионов жизней,
и вручил человечеству ору-
жие Армагеддона, показал
потерявшим страх перед
адом, что он существует. На-
этом страхе покоился отно-
сительный мир последних
трех четвертей века. Теперь
этот страх пропал. Происхо-
дит немыслимое с точки
зрения прежних представ-
лений о ядерном сдержива-
нии – правящие круги
группы стран в припадке от-
чаянной ярости развязали
полномасштабную войну в
подбрюшье ядерной сверх-
державы». По мнению Кара-
ганова страх перед ядерной
войной необходимо восста-
новить, послав Западу уль-
тиматум: если Запад не

прекратит помощь Украине,
Россия осуществит ядерный
удар по соответствующим,
размещенным на Западе
объектам. Но как быть, если
Запад окончательно поте-
рял чувство самосохране-
ния, не убоится и не
отступит, спрашивает автор
и сам отвечает: «Тогда при-
дётся бить по группе целей
в   ряде стран, чтобы приве-
сти в чувства потерявших
разум. Это морально страш-
ный выбор – мы применяем
оружие Бога, обрекая себя
на тяжкие духовные потери.
Но если этого не сделать, не
только Россия может погиб-
нуть, но скорее всего, закон-
чится вся человеческая
цивилизация». Статья Кара-
ганова порождает массу во-
просов и контраргументов, и
в этом несомненная цен-
ность. Отвечая на эту ста-
тью, известный ученый,
Дмитрий Тренин пишет, что
«Ядерная пуля» должна
быть обязательно и показа-
тельно вставлена в «бара-
бан револьвера», которым
сегодня безрассудно играет
руководство США» и
«Чтобы избежать всеобщей
катастрофы, необходимо
возвращать в политику и об-
щественное сознание страх:
в ядерный век это един-
ственная гарантия сохране-
ния человечества». 

Караганов, Тренин и
многие другие политологи в
России считают (или делают
вид), что если Украине с по-
мощью Запада удастся вы-
теснить российские войска и
восстановить свою террито-
риальную целостность в
границах 1991 года, при-
знанных всем миром и, в
том числе, Россией,не втор-
гаясь при этом на террито-

рию России, то наступит
конец существованию Рос-
сийской государственности,
для сохранения которой
вполне уместно применение
ядерного оружия – вполне в
духе известных высказыва-
ний В.В. Путина: «зачем нам
такой мир, если там не
будет России?» и «мы, как
мученики попадем в рай, а
они сдохнут». Между тем ис-
следования показывают, что
подавляющее население
России не разделяет подоб-
ных апокалипсических на-
строений. 

При этом в России уча-
стились скептические за-
явления о военных
действиях в Украине. Не-
давно глава ЧВК Вагнер, ко-
лоритный Пригожин заявил:  

«НЕ МЫ придумали эту
спецоперацию и развязали
безмозглую педерастиче-
скую братоубийственную
войну. НЕ МЫ по-хамски
прошлись сапогами по всей
территории Украины. НЕ
МЫ просрали под Киевом,
Сумами, Черниговом, Харь-
ковом, Херсоном. МЫ при-
шли спасать Родину, когда
она нас позвала. МЫ осво-
бодили Артемовск, а МО
снова его просрет. Шойгу и
Герасимов должны будут за-
стрелиться. Или мы пове-
сим их на Красной площади.

Дети элиты жируют, а у
простых людей дети прихо-
дят в цинке, разорванные на
куски. Как в 1917 году, все
закончится революцией.
Солдаты порвут жопу тем,
кто их бросил в эту траге-
дию. Наступит Варфоломе-
ева ночь.

Украинцы же будут вос-
станавливать свои границы
до 2014 года и сделают это
легко». Замечательно то,

что Пригожин, известный как
доверенное лицо Путина,
отказывается выполнить
приказ Шойгу и регулярно
резко критикует специ-
альную военную операцию.
Недавно он заявил, что Рос-
сия вместо денацификации
Украины сделала ее «на-
цией, которая известна во
всем мире». А вместо «де-
милитаризации» Россия ее
милитаризировала: «Если у
них на начало спецопера-
ции было условно 500 тан-
ков, теперь у них их пять
тысяч. Если воевать тогда
умело 20 тысяч бойцов — то
теперь 400 тысяч». Приго-
жин также против примене-
ния ядерного оружия    –
«Надо на поле боя доказы-
вать свою правоту, а не бе-
гать за соседом с топором, с
ядерной бомбой». Пока что
вопиюще противозаконные
действия Пригожина, кото-
рого некоторые политологи
считают Гришкой Распути-
ным нашего времени и
предрекают похожий конец,
остаются безнаказанными,
что порождает всяческие
толки и домыслы. Между
тем в начале июня Констан-
тин Затулин, депутат Гос-
думы от путинской партии
«Единая Россия», заявил,
что ряд целей СВО «пере-
стали иметь всякий смысл»,
а результатов нет ни по
одной.

Налицо «единство и
борьба противоречий», при-
чем не «под ковром», как в
советскую эпоху, а в публич-
ном пространстве, а это
залог динамичного разви-
тия. Будем же надеяться на
лучшее.

Петр МаМрадзе

Когда согласья нет…. .

Окончание
Когда журналисты по-

просили премьер-мини-
стра Грузии
прокомментировать за-
явление Зеленского, он
поначалу отказался от
оценок, однако затем все
же осудил высказывания
президента Украины:

«Печально, что зача-
стую заявления Зелен-
ского и его правительства
находятся в полном согла-
сии с враждебными си-
лами, действующими
внутри нашей страны, я
имею в виду деструктив-
ную оппозицию, которая
ничего не делает хотя бы
на пути евроинтеграции,
чтобы наша страна полу-
чила статус».

Комментарии премь-
ера в оппозиции посчи-
тали позорными. Анна
Бучукури, представитель
партии «За Грузию», ска-
зала журналистам, что
такая риторика наносит
ущерб исторической
дружбе между Украиной и
Грузией:

«Если даже отвлечься
от всего остального, у пра-
вящей партии есть как ми-
нимум моральная
проблема: когда ты напа-
даешь на президента
страны, которая уже
больше года находится в
состоянии войны, и на ее
стороне выступает весь
свободный мир. Если
честно, я нисколько этому
не удивлена, так как сразу
после начала войны мы
услышали первые резкие
и позорные заявления от
Гарибашвили, как, напри-
мер, что «война ведется в
Украине, нам нет до этого
дела», «Украина не

смогла избежать войны»,
«санкции не работают» –
все это является продол-
жением того же нарра-
тива, но в отягчающих
формах. Я не знаю, может,
господин Гарибашвили
остался недоволен тем,
что его не встретили так,
как приняли президента
Зеленского, но это пол-
ностью лично его заслуга,
его политической команды
и Бидзины Иванишвили».

На вопросы оппонен-
тов правительству при-
шлось отвечать позднее.
Основные темы доклада
главы МИД Грузии затра-
гивали именно эти темы.

Выступая перед пар-
ламентом, Илья Дарчиаш-
вили заявил, Грузия
завершает исполнение 12
пунктов Еврокомиссии для
получения статуса канди-
дата в ЕС, который, как
сказал министр, «страна
заслужила в прошлом
году». Это станет еще
одним историческим ре-
шением, которое укрепит
позиции Грузии на пути к
вступлению в Евросоюз,
будет способствовать де-
поляризации внутри
страны и станет опреде-
ляющим фактором укреп-
ления мира и
стабильности на Южном
Кавказе, отметил глава
грузинской дипломатии.

Доклад министра оп-
позицию не удовлетворил.
Большинство вопросов
депутатов касались анти-
западной и антиукраин-
ской риторики власти, а
также форсированного
укрепления экономиче-
ских связей с Россией.

Его попросили отве-
тить, согласен ли министр

с позицией премьера Га-
рибашвили, высказанной
в ходе глобального фо-
рума безопасности в Бра-
тиславе?

Оппозицию также ин-
тересовало, способствует
ли резкое отклонение от
внешнеполитического
курса Евросоюза от пре-
доставления Грузии ста-
туса кандидата в ЕС?

И, наконец, если Гру-
зия не получит статус кан-
дидата, возьмёт ли на
себя ответственность пра-
вительство за провал ев-
ропейской интеграции?

Спустя полчаса главе
МИД пришлось отвечать в
полупустом зале, так как
представители оппозиции
демаршем выразили свое
недоверие министру. Дар-
чиашвили в долгу не
остался, обвинив оппо-
нентов власти в том, что
они способствуют срыву
европейских перспектив:

«Хочу заявить, что к
партии войны могут при-
надлежать все наши оппо-
ненты, те, кто своими
заявлениями, своими без-
основательными обвине-
ниями и безответственной
риторикой угрожает благо-
получию, безопасности,
экономическому развитию
и европейскому будущему
нашей страны. Евроинтег-
рация Грузии – необрати-
мый процесс. Что
касается вопроса об эко-
номической зависимости
от России, то наша вполне
осознанная политика за-
ключается в том, что эко-
номическое развитие
нашей страны должно
быть максимально дивер-
сифицировано с сосе-
дями. Эта политика

является частью нашей
экономической политики,
и мы все служим ее реа-
лизации».

При комментировании
противоречивых заявле-
ний премьера Дарчиаш-
вили обвинил оппозицию
в том, что она извратила
суть вопроса:

«Прежде всего, хочу
сказать, что интерпрета-
ция заявления премьер-
министра не способствует
созданию позитивного
представления о нашей
стране у наших партне-
ров. Если вы спраши-
ваете, согласен ли я с
оценкой премьер-мини-
стра Грузии – не с вашей
интерпретацией, но
премьер-министр сказал
то, что известно всем и
что не ново. Мы слышали
это от других европейских
лидеров», – уклончиво от-
ветил министр.

Если же Грузия не по-
лучит статуса кандидата,
это в первую очередь
будет «заслугой» оппози-
ции – по мнению Ильи
Дарчиашвили, именно ее
негативные оценки яв-
ляются основным препят-
ствием на этом пути.

«Ваш скептицизм и ни-
гилизм, которые касаются
европейского будущего
этой страны, – это мешает
и европейской перспек-
тиве, и нашему единству»,
– завершил под аплодис-
менты большинства свое
выступление министр.

Невнятная позиция
правящей команды оказа-
лась неприемлемой для
президента Грузии. 

Выступая перед пра-
вительством, Саломе Зу-
рабишвили сделала

выговор правящей
команде и за то, что она
не ввела «никаких мер и
справедливых регуляций»
для граждан России, мас-
сово въехавших в страну.

Саломе Зурабишвили
также раскритиковала
власть за антизападные
заявления и подчеркнула,
что «наша внешняя поли-
тика тоже стала неясной,
когда Европейский выбор
страны прописан в Кон-
ституции. Ежедневные за-
явления и действия
отдаляют нас от Европы и
ведут к изоляции».

«Мы враждуем с парт-
нерами и ругаем друже-
ственные нам страны.
Страны, которые помо-
гали нам на протяжении
30 лет, помогали нам в
строительстве и становле-
нии государства. Зато мы
защищаем и заботимся о
тех, кто оккупирует нашу
территорию по сей день.
Как это получается: ты об-
виняешь Европу и Аме-
рику в попытке открытия
второго фронта, «лише-
нии идентичности», раз-
врате и при этом
отправляешь своих детей
жить в Европу и Америку?
А в Грузии разрушаешь
европейское будущее
новых поколений».

После этого Саломе
Зурабишвили коснулась
вопроса восстановления
прямого авиасообщения с
Россией, высказав возму-
щение нескрываемой ра-
достью членов правящей
команды:

«Непонятно и оскорби-
тельно, когда мы сегодня
считаем, сколько миллио-
нов нам принесет эффект
от восстановления поле-

тов. Наше достоинство
продано за 200 или 300
миллионов?! Как можно
верить, что политика Рос-
сии может зависеть от
чьего-то хорошего или
плохого поведения, от
чего-либо, кроме ее собст-
венного интереса? Того,
кто рассчитывает, что Рос-
сия вернет нам террито-
рии в обмен на наши
уступки, история ничему
не учит».

Впрочем, многие со-
шлись во мнении, что ее
риторика мало что спо-
собна изменить, зато по-
ступки правящей партии
способны изменить мно-
гое, если не все.

«Грузинская мечта»
продолжает упорно за-
являть, что большинство
из 12 рекомендаций на
пути получения статуса
кандидата выполнены.
Впрочем, при этом в пар-
тии власти допускают, что
не все так гладко - по сло-
вам лидера партии Ирак-
лия Кобахидзе, шансы
Грузии по получению ста-
туса 50% на 50%:

«Из 27 стран ЕС до-
статочно заставить одного
сказать «нет» в предо-
ставлении статуса канди-
дата, и страна останется
без него. Исходя из этого,
глобальной партии войны
очень легко манипулиро-
вать решениями ЕС, по-
этому риски высоки. Но
если мы – и власть, и об-
щество, покажем глобаль-
ной партии войны, что
внутри страны у нас твер-
дая позиция, наши шансы
получить статус канди-
дата увеличатся».

ираклий ГурГенидзе

к у д а  д в и ж е т с я  Г р у з и я ?



«Саломе Зурабиш-
вили, делая заявление
о том, что она на сто-
роне протестующих в
Сухуме, которые
якобы заявляли «мы
не уступим россия-
нам», выдает желае-
мое за
действительное». Так
руководители оппози-
ционных партий и об-
щ е с т в е н н ы х
организаций проком-
ментировали выступ-
ление президента
Грузии в Европарла-
менте. «Манипулиро-
вание — это
излюбленное занятие
грузинских политиков,
цель которого вбить
клин в устоявшиеся,
прочные межгосу-
дарственные отноше-
ния Абхазии и России.
В Республике Абхазия
нет и не будет антирос-
сийских настроений ни
в общественной, ни в
политической среде», -
отмечается в заявле-
нии.    

Представители аб-
хазской оппозиции
предлагают прези-
денту Грузии, если ее
действительно вол-
нуют судьба и права
граждан Абхазии,  ини-
циировать признание
Абхазского госу-
дарства, абхазских
паспортов и, в первую
очередь, отмену за-
кона «Об оккупирован-
ных территориях».
«Решение этих вопро-
сов позволит нам на-
чать процесс
установления нор-
мальных межгосу-
д а р с т в е н н ы х
отношений», - гово-
рится в заявлении пар-
тий «Апсны» и «Форум
народного единства
Абхазии» и обще-
ственных организаций
– «Абхазское народное
движение», «Аруаа»,
«Союз ветеранов и мо-
лодёжи», «Аамта» и
«Единство».   

Что показал оппози-
ционный митинг 30 мая в
Сухуме, в чем состоит
стратегия оппонентов
власти и какая политиче-
ская осень ожидает Абха-
зию? На эти и другие
вопросы «Эха Кавказа»
отвечает директор
Центра гуманитарных
программ Арда Инал-ипа.

Хотя в абхазском интер-
нет-сообществе уже схлы-
нула волна активного
обсуждения хода и резуль-
татов антиправительствен-
ного митинга 30 мая,
эксперты продолжают де-
литься своими размышле-
ниями о том, как будет
развиваться внутриполити-
ческая борьба в Абхазии в
ближайшем будущем.

Директор Центра гума-
нитарных программ Арда
Инал-ипа в разговоре с
«Эхом Кавказа» выделила
мирный характер одно-
дневной акции протеста и
вот почему:

Опасность такого об-
острения, повышения гра-
дуса противостояния
понимают и другие оппози-
ционные движения, кото-
рые посчитали
нецелесообразным присо-
единиться к этому митингу.
Хотя по многим пунктам
требований они поддержи-
вают "АНД"

«Абхазская внутриполи-
тическая жизнь уже многие
годы достаточно бурная, ин-
тенсивная, живая, и нынеш-
няя весна это подтвердила.
Особенно митингом 30 мая,
когда людей, своих сторон-
ников, собрал Адгур Ард-
зинба, руководитель «АНД».
Со стороны власти были
очень большие опасения, что
может произойти какая-то
дестабилизация. О степени
ее опасений говорят беспре-

цедентные по-
строения защит-
ных барьеров. Но
я бы сказала, что
то, как прошел ми-
тинг, все-таки сви-
детельствует о
каком-то новом
этапе. Я очень на-
деюсь, что наши

политики понимают, на-
сколько опасным может быть
взвинчивание этого противо-
стояния и перевод острого
диалога в какое-то деструк-
тивное русло. Особенно учи-
тывая острые
геополитические обстоятель-
ства, в которых мы сегодня
живем. Я думаю, что все по-
нимают, что, если, как уже
неоднократно было в Абха-
зии, власть будет сменяться
при помощи неконституцион-

ных методов, это очень по-
вышает ставки, и потом, кто
бы ни пришел к власти, он
оказывается очень связан
обязательствами перед
своими сторонниками, кото-
рые пошли на нарушение за-
кона. И поэтому мне кажется,
что то, что руководители оп-
позиции подчеркивали мир-
ный характер акции и что она
завершится в течение дня, –
это очень важно. И то, что на
летний сезон обещают пре-
тензии к власти не высказы-

вать в форме митингов, а это
будет в рамках дискуссий,
может быть, круглых столов,
встреч. Ну, а осенью протест
будет уже, возможно, более
активно проявляться. Новым
мне кажется и то, что опас-
ность такого обострения, по-
вышения градуса
противостояния понимают и
другие оппозиционные дви-
жения, которые посчитали
нецелесообразным присо-
единиться к этому митингу.
Это и «Аидгылара», и неко-
торые другие. Хотя по мно-
гим пунктам требований они
поддерживают "АНД"».

Инал-ипа считает, что у
граждан к власти накопилось
много претензий:

«Очень много, конечно,
претензий накопилось к вла-
сти. В особенности по тем

пунктам, которые являлись
программными для команды,
которая сейчас находится у
власти. И, конечно, было
очень много вопросов, раз-
очарования у людей, кото-
рые ожидали распределения
полномочий, сокращения ап-
парата управленческого,
ожидали наконец-то кадастр
земельный, что ограничи-
вало бы не всегда, может,
продуманное распределение
земли».

При этом она считает:

«Когда, как это было 30
мая, выставляется большой
список таких очень серьез-
ных требований, это пред-
ставляется достаточно
нереальным. Мне кажется,
что, если бы протест был со-
средоточен на одном или
двух важных вопросах, это
имело бы, может, больший
эффект и вызвало серьез-
ный диалог с властью. Я
очень надеюсь, что осенью
именно таким образом во-
круг проблем будет построен
этот диалог, а не вокруг про-
сто темы смены власти.

– Действительно, очень
многие восприняли ситуа-
цию с надеждой, что это
какой-то рубеж, который по-
ложит конец порочному кругу
силовых решений во внутри-
политической борьбе. Но у

наиболее ра-
дикально на-
с т р о е н н ы х
представите-
лей оппозиции
есть такой
довод: админи-
стративный ре-
сурс сейчас
настолько ак-
тивно задей-
ствован в ходе
выборов, что
фактически не-
возможно его
преодолеть…

Я считаю,
что главное –
это победить,
так сказать,
самих себя, в
смысле пре-
рвать вот этот
порочный круг
неконститу-
ционных дей-

ствий
– Я понимаю опасения

относительно использования
административного ресурса.
Здесь не было, по сути, ис-
ключений в наши предыду-
щие выборы. Можно это
ожидать и в будущем. Но у
нас есть такой ресурс, как за-
конно подтвержденное право
общественности участвовать
в наблюдении. Я считаю, что
это очень серьезный фак-
тор, и можно подготовиться
к выборам очень серьезно,

объединив широкие слои в
движение «За честные и от-
крытые выборы». Законода-
тельство нам дает эту
возможность. Я считаю, что
главное – это победить, так
сказать, самих себя, в
смысле прервать вот этот по-
рочный круг неконституцион-
ных действий.

– Сейчас в оппозиции
среди прочего обсуждается
такой вариант, как предло-
жить президенту провести
референдум о досрочном
сложении полномочий. Что
вы думаете об этом?

– Сам нынешний прези-
дент с такой идеей выступал.
Она тогда не была реализо-
вана, но я поддерживала эту
идею, потому что считала,
что лучше проведение рефе-
рендума, чем какие-то улич-
ные протесты, многолюдные
митинги и так далее. Это
вполне законно…

– Но сейчас у президента
есть вполне резонный довод
для отказа: до очередных
президентских выборов
осталось совсем немного.
Есть ли смысл?..

Если во власти не хотят
таких эксцессов относи-
тельно досрочной смены
власти, то там должны по-
нять обеспокоенность обще-
ства

– Есть, если иметь в виду
опасения общества по по-
воду принятия властными
структурами решений, кото-
рые могут иметь негативные
долгосрочные последствия.
Я думаю, что если во власти
не хотят таких эксцессов от-
носительно досрочной
смены власти, то там
должны понять обеспокоен-
ность общества в связи с та-
кими вопросами, как
соглашение по госдаче «Пи-
цунда», будущее нашей
энергетики, возможное изме-
нение демографической си-
туации в связи с массовым
уже строительством апарта-
ментов, хотя закон о них еще
не принят».

виталий Шария
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских сМи.
Публикуются с сокращениями

Президент Абхазии
Аслан Бжания встретился
с заместителем председа-
теля Правительства Рос-
сии Александром Новаком,
сообщает пресс-служба
главы государства.

«Добро пожаловать в
Абхазию. Я очень рад, что
Вы сегодня приехали к нам.
Руководство Абхазии, наши
граждане связывают с
вашим приездом большие
надежды, потому как мы с
вами уже некоторое время
обсуждаем существенные
вопросы. Уверен, что Ваш
приезд придаст дополни-
тельный импульс для реше-
ния вопросов, которые
находятся в нашем совмест-

ном веде-
нии. Еще раз
добро пожа-
ловать в Аб-
хазию», -
сказал пре-
зидент, при-
в е т с т в у я
гостя.

А л е к -
сандр Новак
поблагода-
рил главу го-
сударства за
приглаше-

ние посетить Республику.
«Хочу сказать слова

благодарности за теплый
прием и внимание, оказан-
ные нашей делегации,
включающей в себя и пред-
ставителей наших феде-
ральных органов власти.
Абхазия - наш стратегиче-
ский партнер и во внешне-
п о л и т и ч е с к о й
деятельности, и с точки зре-
ния развития торгово-эко-
н о м и ч е с к о г о
сотрудничества. У нас исто-
рически добрые взаимо-
отношения, и связи сегодня
активно развиваются. Абха-
зия увеличивает рост своей
экономики, валового внут-

реннего продукта. Также и
Россия содействует финан-
сово, чтобы реализовать
инфраструктурные про-
екты, обеспечить финансо-
вую стабильность. У нас
растет торгово-экономиче-
ский оборот: по прошлому
году он вырос на 73%. Я
считаю, что это не предел,
потому что есть большой
потенциал в самых разных
отраслях. В первую оче-
редь, это сфера туризма,
новые инвестиционные
проекты, которые могут
быть реализованы для при-
влечения сюда туристов.
Это и восстановление ра-
боты аэропорта, чтобы
обеспечить туристический
поток, это и социальная
сфера, которая активно
развивается и ее надо и
дальше обеспечивать для
улучшения жизни людей и
развития отношений, кото-
рые и так на высоком
уровне между нашими на-
родами»,- сказал Алек-
сандр Новак.

Он подчеркнул, что сего-
дняшний приезд российской
делегации направлен на эти
цели.

встреча с аЛександрОМ нОвакОМ
В Санкт-Петербурге на

международном экономи-
ческом форуме подписано
российско-абхазское согла-
шение о восстановлении
деятельности аэропорта
«Сухум», который был за-
крыт на протяжении 30 лет.
Аэропорт будет восстанов-
лен в два этапа за счет част-
ного российского инвестора
без привлечения средств из
федерального бюджета. 

С абхазской стороны до-
кумент подписала вице-
премьер, министр экономики
Кристина Озган, с россий-
ской – министр экономиче-
ского развития Максим
Решетников.

«Без преувеличения
могу сказать, что для нашей
страны это – очень важное
событие. Реализация этого
инвестиционного проекта
окажет значительное влия-
ние на развитие экономики
Абхазии», – говорит Кри-
стина Озган.  

Сухумский аэропорт без-
действует с момента оконча-
ния грузино-абхазской войны
1992-93 годов. Регулярные
рейсы из него не выпол-
няются, так как международ-
ная организация

гражданской авиации (ICAO)
отказывается лицензировать
аэропорт без разрешения
правительства Грузии.

При этом по своему рас-
положению этот аэропорт
считается одним из самых
удобных для полетов в ре-
гионе. До развала Совет-
ского Союза его
пассажирооборот составлял
летом до пяти тысяч пасса-
жиров в сутки, зимой – до
одной тысячи.

Официально не разгла-
шаются не только имя инве-
стора, но также и условия
сделки — в частности, во-
просы, связанные с владе-
нием. Годом ранее
президент Абхазии Аслан
Бжания подчеркивал, что
право собственности на
взлетно-посадочную полосу,
согласно предварительным
договоренностям, останется
за Абхазией, а инвестору
будет принадлежать аэро-

вокзальный комплекс. Но не
известно, остались ли эти
условия в силе.

По предварительной
оценке стоимость первого
этапа реконструкции соста-
вит 6,5 миллиарда рублей
[около $79 млн]. На этом
этапе запланирована рекон-
струкция 2,4 из 3,6 кило-
метра взлетно-посадочной
полосы.

Ожидается, что годовой
объем перевозок на первом
этапе реконструкции соста-
вит 375,8 тысячи пассажи-
ров.

Второй этап восстанови-
тельных работ начнется по
достижении отметки в один
миллион пассажиров в год.

Возобновить деятель-
ность аэропорта планиру-
ется в конце 2024 года.

Власти Абхазии на-
деются, что открытие аэро-
порта значительно увеличит
туристический поток в рес-
публику. Особенно – в вос-
точную часть Абхазии,
которая из-за неудобной ло-
гистики на этот момент не
пользуется особой популяр-
ностью у российских тури-
стов.  
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– Батоно Рамаз, по раз-
ным данным, в Грузии се-
годня находятся от 100 до
150 тысяч россиян, они
стремительно обжи-
ваются, открывают свой
бизнес в сфере туризма,
медицины, винной про-
мышленности, сельского
хозяйства. После начала
войны в Украине россий-
ские граждане зарегистри-
ровали в Грузии около
1200 новых компаний –
такая существует стати-
стика, – а в качестве пред-
п р и н и м а т е л е й
зарегистрировались
более 15 000 человек. На-
личие у них недюжинного
капитала – не у всех, ко-
нечно, но у большинства –
позволяет отодвигать в
сторону и делать неконку-
рентоспособными, навер-
ное, граждан самой
Грузии. Чем чревата такая
ситуация и, прежде всего,
с социальной точки зре-
ния?

- Ситуация, конечно, не
очень-то привычная, но не-
привычная на фоне, если
можно так выразиться, со-
ветской истории Грузии. А то,
если посмотреть на всю пер-
спективу в грузинской исто-
рии, то страна, находящаяся
на перепутье, всегда была
поприщем для многих людей
с разных сторон – как эмиг-
рантов, так и людей, вре-
менно находящихся в
Грузии. Но более или менее
эта ситуация не влияла на
историю Грузии, во всяком
случае, негативно. Почему я
распространился в данном
случае? Бояться того, что
вошли мигранты, я думаю,
пока не стоит, боятся того,
что вот, именно русские
вошли со своим капиталом,
по этому поводу тоже не
стоит паниковать. Со своим
капиталом в Грузии уже на-
ходятся турки, китайцы, те же
русские, украинцы и т.д., и в
этом проблема, и не только в
Грузии. А если мы будем ре-
шать только в отношении
русских эту проблему, ко-
нечно, получим результат, ко-
торый никак не вписывается
в европейские стандарты
подхода к проблеме, – т.е.
это будет дискриминацион-
ное решение. Если будет это
необходимо на данном этапе
для защиты грузинской эко-
номики, бизнеса и социаль-
ных вопросов, то надо
решать проблему по отно-
шению ко всем тем группам,
которые сейчас усиливаются
в Грузии и так или иначе,
более или менее притесняют
те или иные грузинские
группы – бизнес-группы или
социальные группы. Вот так
проблема стоит…

– Кого вы имеете в
виду?

- Ну, те же турки в Аджа-
рии, – везде там турки прак-
тически, в Тбилиси много
других национальностей,
иранцев, арабов и т.д. Они
как раз со своим капиталом
вошли, и на основе этого ка-
питала живут и действуют на
грузинской территории.

– Батоно Мамука, вы
тоже не видите поводов

для социального взрыва?
- Что касается миграции,

то, честно, я в этом большой
проблемы не вижу. У нас XXI
век, Грузия не может быть в
другой ситуации, отличаться
от других стран, поэтому на-
счет миграции – на времен-
ную работу или на
постоянное жительство,
чтобы обосноваться, в этом,
повторю, я больших проблем
не вижу, это понятно, это
нормальный процесс, так и
должно быть. В чем я вижу
проблему, так это в том, что у
нас нет никаких регуляций, и
практически все это происхо-
дит, в особенности в отноше-
нии русских, хаотично,
абсолютно без регуляций,
нет политики миграционной,
нет каких-то аналитических и
конкретных решений:
сколько людей можно запус-
кать, на каком основании, по
каким правилам и т.д. Вот в
этом я вижу очень большую
проблему, и это реально
может отразиться и на эконо-
мике, и вообще на политиче-
ской ситуации в Грузии.

Что касается конкретно
русских, то я согласен с гос-
подином Рамазом, что если
уж мы их впустили, то уже
дискриминировать их из-за
того, что они русские, у них,
допустим, русские паспорта,
– не нахожу целесообраз-
ным и не думаю, что это пра-
вильно. Но еще раз
повторяю: проблема в том,
что запускаем черт знает
кого, никакого контроля нет:
если какой-то правозащит-
ник приезжает, потому что он
критикует (Владимира) Пу-
тина и хочет выехать из Рос-
сии, его не впускают, а вот
какие-нибудь чеченцы, кото-
рые напрямую работают с
(Рамзаном) Кадыровым и яв-
ляются его подельниками,
вот их без проблем впускают.
Я вижу больше проблем в
этом. Но если уж они зашли,
то им должны быть обес-
печены те же права и сво-
боды, те же возможности,
что и другим негражданам
Грузии.

Другая проблема в том,
что особенно сейчас, когда
реально Россия является
страной-кровопийцей, кото-
рая реально ущемляет все
известные и неизвестные
права и нарушает все за-
коны, и внутри России нет
никакой оппозиции, никакого
протеста против этого, – фак-
тически все поддерживают
господина Путина, – то в это
время мы впускаем рус-
ских… Это уже не с правовой
точки зрения, но с другой
(моральной) точки зрения –
по отношению к Украине, по
отношению к нашей истории,
в том числе, недавней исто-
рии, когда они нашу кровь
проливали, и вместо того,
чтобы нормально с нами ра-
ботать, языком танков с нами
разговаривали… До сих пор,
пока (Бидзина) Иванишвили
не представил русскую
власть, и он реально сейчас
является русской властью в
Грузии. И вот в этом случае
сейчас, когда мы их без конт-
роля впускаем массово, я
думаю, больше моральный

аргумент есть. И не думаю,
что это правильно в отноше-
нии украинцев, которые ре-
ально там погибают, в том
числе, и за Грузию.

И вот, чтобы закончить: я

думаю, что основная про-
блема – это отсутствие регу-
ляций, хаотично все
происходит, и то, что Грузией
сейчас управляет россий-
ская власть. Поэтому для
меня больше проблема не
то, что русские заходят, а то,
что Грузией управляют рус-
ские напрямую.

– Вы упомянули кады-
ровцев, которые побы-
вали недавно в Грузии,
спрошу у вас, кстати, и о
визите членов семьи Сер-
гея Лаврова: как вы счи-
таете, из какой все это
«оперы», индикатором
чего это может быть, если
даже формально, как гово-
рят власти, въехав в Гру-
зию, они не нарушили
никакого закона, в том
числе и об оккупирован-
ных территориях? Что за
этим может стоять?

Мамука Жгенти: Я не
знаю точных деталей, по-
чему они заехали, почему
уехали, поэтому не хочу спе-
кулировать. Но, повторюсь,
для меня большая про-
блема, что Россия через
Иванишвили напрямую
управляет Грузией, то есть у
нас находятся русские хуже,
чем кадыровцы, хуже, чем
семья Лаврова, потому что
это группа по происхожде-
нию – грузины, но по мен-
тальности и по делам своим
– русские. То, что Иваниш-
вили сейчас управляет госу-
дарством, – вот это для меня
большая проблема, повто-
рюсь, это русская как бы
власть. Какие-то кадыровцы
– это, конечно, непри-
емлемо, ненормально, но
при Иванишвили чего мы
должны другого ожидать?
Россия, Кремль, напрямую
управляет целой Грузией. У
власти у нас Иванишвили,
который управляется рус-
ским – не знаю там, чиновни-
ком или агентом, или
назовем, как хотите, а уж эти
кадыровцы – это маленькая
деталь большой проблемы.
Проблема – Иванишвили, а
не дочь Лаврова.

– Батоно Рамаз, вер-
немся к частным случаям
– мне все же кажется, что
они показательны. Скла-
дывается картинка, что
все-таки права местных
граждан постепенно, но
верно начинают ущем-
ляться там, где разраста-
ется община россиян. Как
пример – инцидент в ба-
тумском ресторане
«Ретро» (вы, наверное,
знаете), где хозяин не про-
сто разогнал старый пер-
сонал из местных жителей
и набрал в штат россиян,
но и физически распра-
вился с одним из своих
бывших работников. Хотя
в этой истории много не-
понятного, ясно одно: ра-
ботники ресторана,
граждане Грузии, почув-
ствовали себя ущемлен-

ными и выразили протест.
Если перейти от частного к
общему: есть в Грузии за-
коны, защищающие их
права? Как они работают?

- Я согласен с господи-

ном Мамукой, что (играет
роль) именно дефицит ана-
литических групп, которые
серьезно бы занялись этими
проблемами. Серьезно – го-
ворю не то, что люди несерь-
езные, а просто чтобы
задача была серьезная, т.е.
обработали бы эмпириче-
ский материал большого
объема и потом на основе
такой обработки сделали бы
выводы. Мы практически
реагируем на инциденты, а
не на социальные процессы,
т.к. группы, изучающей соци-
альные процессы, вот эти
тенденции, у нас нет, и по-
этому фактически получа-
ется не деловое отношение к
этим проблемам, а лишь
журналистское отношение.
Целиком согласен, что эта
проблема существует, и бла-
годарен журналистам, что
они поднимают эти про-
блемы, но как раз слабость
властей в том, что они не
углубляют обработку этих
проблем с помощью соот-
ветствующих аналитических
групп и не дают потом ре-
зультат на уровне законода-
тельства. Потому что любая
страна принимает мигра-
ционные законы исходя из
собственного состояния и
собственных интересов.
Более или менее экономиче-
ски слабая страна – Грузия –
конечно же, не сможет вы-
нести натиск сильных эконо-
мических групп из разных
стран, а более сильные
группы в экономическом
плане находятся как в Рос-
сии, так и в Украине, так и в
Турции, Иране и т.д.

То есть все те мигра-
ционные потоки, которые
идут в Грузию, подкреплены
довольно-таки серьезной и
конкурентоспособной эконо-
микой со своей стороны. Из-
учить эту проблему
необходимо. Решить тоже
необходимо.

– Кто будет этим зани-
маться, батоно Рамаз?

- Правительство, ко-
нечно. Кто же должен зани-
маться?

– А оно будет этим за-
ниматься, я это хочу ска-
зать?

- Не знаю. Я живу в этой
стране много лет, и пока что
я ни в одном периоде суще-
ствования не замечал, чтобы
такого рода проблемами за-
нимались власти. Кстати, ре-
плика для господина
Мамуки: Миша (Саакаш-
вили) тоже не занимался,
хотя миграционные про-
цессы не только существо-
вали в то время, но и само
правительство способство-
вало тогда усилению мигра-
ции. И к чему это вело? – мы
этим вопросом не задаемся.
И именно эта политика
устраивала Россию больше,
чем сегодняшняя политика
того же Иванишвили. Я про-
сто не понимаю, почему счи-
тает мой оппонент, что это

правительство – российское
правительство. Потому что
наиболее простым реше-
нием проблемы в пользу
России была бы дезоргани-
зация Грузии, введение то ли
военного контингента, то ли
революционного настроя,
чтобы тут не проходили
транзитные линии в буду-
щем, – это устраивает Рос-
сию. А стабильная Грузия,
где будут проходить эти
транзитные линии из Китая и
Индии, Россию не устраи-
вает. Поэтому я не понимаю
суть и аргументацию этого
обвинения.

– Батоно Мамука, хо-
тите что-нибудь ответить?

- Да, с удовольствием. Я
с большим уважением отно-
шусь к господину Рамазу,
просто подчеркну, что у меня
нет сомнений, – я не обви-
няю, я знаю, это факт, и это
не только я говорю, это ре-
альные факты: у нас не про-
сто пророссийские власти, а
у нас русская власть, кон-
кретно русская власть, ис-
полняющая задания…

Что касается реплики в
отношении меня и господина
Саакашвили, – я не знаю,
если вы помните, я карьер-
ный дипломат, я ни в какой
партии не был никогда…

Но главный вопрос не в
том, что было вчера-поза-
вчера, при (Эдуарде) Ше-
варднадзе, при (Звиаде)
Гамсахурдия, при Саакаш-
вили, – мы сейчас говорим о
реальности. Если Саакаш-
вили что-то сделал плохо,
это не значит, что сейчас
новые власти в Грузии, рус-
ские власти в Грузии,
должны делать еще хуже,
допустим. Не в этом вопрос.
Главный вопрос: где мы
стоим сегодня и что нас ожи-
дает? А нас ожидает ужас,
потому что наши власти…
еще раз повторяю, у нас нет
властей, это конкретная, на-
прямую русская власть.

Что касается фактов, по-
чему… А реально из-за того,
что мы должны уже забыть о
НАТО, мы забываем о Евро-
союзе – я вам это говорю с
полной ответственностью, –
не знаю, кто там что говорит,
но мы реально не можем при
том, как мы живем, при каких
правилах мы живем, сейчас
ни морально, ни в правовом
понимании этого вопроса
иметь какие-то перспективы
или претензии на вступление
в НАТО или в Евросоюз. Гос-
подин Рамаз, которого я
очень хорошо знаю, мы с
ним знакомы давно, я помню
его позицию – он всегда был
за независимую Грузию, за
процветающую Грузию, и
если он процветающую Гру-
зию видит как губернию Рос-
сийской Федерации, а мы ею
становимся – методично,
каждый день, если он видит
Грузию в этих новых структу-
рах, которые создаются Пу-
тиным, Беларусью,
Россия-Грузия – это новое
единое государство или
Евразийский союз, (и счи-
тает) что тогда у нас будет
мир и будет развиваться в
каком-то смысле экономика,
тогда мы потеряем то, из-за
чего еще с 90-х годов проли-
вали кровь.

Какой мир у нас? У нас
20% территорий оккупиро-
ваны, каждый день русские
продвигают эту территорию.
Я еще раз повторю: если кто-
то посмотрит на территории,
которые русские присвоили
после войны в 2008 году, то
после того, как «Грузинская
мечта» пришла к власти, я
вас уверяю – это очень боль-
шая территория. То есть,
зачем им вводить танки в

Грузию, когда у них есть Ива-
нишвили и (Ираклий) Гари-
башвили в Грузии? Зачем
нужно тратить деньги, тем
более у них война в Украине,
зачем тратить ресурсы, когда
они все это делают при по-
мощи мягкой силы, когда у
них есть собственный на-
местник, как Воронцов в свое
время при царской России. У
нас русская власть, нами
управляет Путин.

Еще раз повторю: реше-
ния принимаются не в Тби-
лиси и даже не во дворце
Иванишвили, решения при-
нимаются в разных ведом-
ствах и госучреждениях
Российской Федерации – в
Москве. Кто Грузией кури-
рует? – честно, я не могу ска-
зать, наверное, как всегда, у
русских разные ведомства
управляют разными направ-
лениями, но это является
фактом. Поэтому убивать
всю перспективу развития и
будущего Грузии, – это яв-
ляется российским интере-
сом. А у нас нет страны, у
которой есть собственное
мнение, у которой есть
собственный подход к вопро-
сам. Это то, что было при
Советском Союзе. Необяза-
тельно, чтобы у нас флаг
был времен Советского
Союза, Грузинской Совет-
ской Социалистической Рес-
публики, и неважно там,
допустим, гимн какой…

– …Батоно Мамука, но
некоторые наблюдатели
все же очень уверенно го-
ворят, что с наплывом
россиян в Грузию уве-
личиваются риски всякого
рода провокаций и их по-
следствий, которые,
кстати, можно легко пред-
сказать – все знают пе-
чальную формулу,
выведенную российским
президентом: «Мы будем
защищать наших граждан
везде, где им грозит опас-
ность». Получается, вы с
таким мнением не со-
гласны…

- В перспективе, конечно,
Путин эту карту может ис-
пользовать, как мы не раз ви-
дели в разных странах, – не
только в Украине, не только
в Грузии. Но для меня про-
блема не то, что там дочь
Лаврова приезжает или даже
чеченцы какие-то приезжают,
для меня проблема, что эти
чеченцы, Лавровы у нас во
власти. Нами управляет Ива-
нишвили Борис Григорьевич
– вот в чем проблема.

Еще добавлю, что очень
важно. Когда вы сказали про
эти инциденты, – я изви-
няюсь, но тут будем прагма-
тичны, нужно следовать
логике. Я не хочу в этом об-
винять правительство, госу-
дарство, ведь тут есть еще и
гражданское общество. Из-
виняюсь, если в каких-то ме-
стах права Грузии
ущемляются, то где граждан-
ское общество, местное са-
моуправление, где местные
правоохранительные ор-
ганы? Это – проблема. По-
тому что частные инциденты
могут происходить и между
самими грузинами, между
русскими и грузинами, укра-
инцами и грузинами и т.д., –
это нормально, к сожалению,
так везде происходит. Но где
в этом ресторане было граж-
данское общество, где было
население, которое там про-
живает? Поэтому, когда мы
на этих деталях делаем
большой акцент, мы упус-
каем и забываем главную
проблему, и эта проблема –
Иванишвили.

кети БОчОриШвиЛи
Эхо кавказа

СООБЩАЮТ ИНФОРМАГЕНТСТВА ГРУЗИИ

Россияне в Грузии. В чем вред и в чем польза миграции?
За последние недели в Грузии произошли собы-

тия, которые заставляют задуматься о том, как
будут дальше складываться судьбы россиян, осев-
ших в стране, их взаимоотношения с гражданами
Грузии, о том, как работают законы, защищающие
права и безопасность тех и других? Какие риски
таят в себе неожиданные визиты нежелательных
гостей типа кадыровского окружения и чем чревато
упорное нежелание властей, напротив, не впускать
в страну оппонентов путинского режима? Наконец,
как все это будет отражаться на достижении той
цели, которую поставило себе большинство грузин-
ского населения, а именно – попасть в европейскую
семью? Об этом мы поговорим с директором
Центра европейских ценностей Мамукой Жгенти и
психологом и политологом Рамазом Сакварелидзе.



Расшире-
ние российского
военного при-
сутствия в Абха-
зии несет в себе
только плюсы.
Об этом в
эфире радио
Sputnik заявил
абхазский воен-
ный эксперт
Гарри Купалба.

"Минусов (в
р а с ш и р е н и и
российского во-
енного присутствия в Абха-
зии - прим.) я не вижу.
Во-первых, Абхазия факти-
чески граничит с Турцией.
Турция - страна НАТО.
Прямо напротив наших тер-
ритории находится военный
полигон НАТО, на котором
дислоцируются современ-

ные летательные аппараты,
в том числе и БПЛА даль-
него действия. Усиливая
российский контингент, в
первую очередь надо усили-
вать ПВО. Мы видим, что во-
енные действия на Украине

отличаются от военных
действий, которые про-
исходили ранее. Если с
территории Украины взле-
тают БПЛА и долетают до
Москвы, то это о чем гово-
рит? А расстояние между
страной НАТО и Абхазией
- 200 километров. По-
этому, конечно, надо уси-
ливать ", - подчеркнул
военный эксперт.

По его мнению, Рос-
сии необходимо усили-
вать военные базы за

рубежом в целом, так как
НАТО фактически ее "опоя-
сала". Если раньше не было
необходимости в увеличе-
нии контингента, то сейчас
она ощущается остро.

5июнь 2023

АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских сМи.
Публикуются с сокращениями

Бурную реакцию в аб-
хазском обществе вызвала
передача «Большая игра»
на Первом канале россий-
ского телевидения с уча-
стием министра
иностранных дел Абхазии
Инала Ардзинба. Глава
МИД отвечал в ходе нее на
вопросы ведущего обще-
ственно-политического ток-
шоу Дмитрия Саймса.

Приведем два фраг-
мента из 18-минутного
эфира, которые, пожалуй,
больше всего обсуждались.
Министр заговорил об ожи-
даниях некоторых сил в
мире открытия Грузией т.н.
второго фронта против Рос-
сии и продолжил:

«Мы ожидаем провока-
ционных деструктивных
действий со стороны Шта-
тов и будем очень внима-
тельно отслеживать
ситуацию.

– Вы ожидаете таких
действий, или что-то уже
происходит?

– Вы знаете, происходят
некоторые предвестники.
Скажем, в Абхазии Соеди-
ненные Штаты пытаются
развернуть систему непра-
вительственных организа-
ций. На первом этапе
работать с «мягкой силой».
Для нас это определенные
сигналы, мы за этим внима-
тельно следим. Мы не хотим
допустить того, чтобы риски
стали угрозами, а угрозы –
войной.

– Вот эти некоммерче-
ские организации – как ак-
тивны они в Абхазии и до
какой степени они контроли-
руются коллективным Запа-
дом и Грузией?

– Вы знаете, они доста-
точны активны. Они нахо-
дятся на стадии проведения
гуманитарных мероприятий,
как это было на Украине.
Когда на первом этапе НПО
используются для создания
некоего благообразного об-
раза, для расширения сети
контактов, для привлечения
к работе блогеров, журнали-
стов, общественных деяте-
лей, политиков. А потом уже
работа переходим к ради-
кальным акциям прямого
действия. Это то, что было
на Украине, что мы видели в
Киеве. Поэтому мы не хотим
расширения контактной
базы, не хотим допустить
перехода к радикальным
действиям. Пока мы нахо-
димся на подготовительном,
скажем так, этапе, с точки
зрения Соединенных Шта-
тов, но, безусловно, наше
ведомство, Министерство
иностранных дел Респуб-
лики Абхазия, в рамках

своей компетенции будет от-
слеживать, осуществлять
мониторинг работы НПО,
чтобы не допустить опреде-
ленных радикализаций в
нашем регионе».

При этом крайне нега-
тивную реакцию у всех теле-
зрителей в Абхазии, в том
числе и у тех, кто энпэошни-
ков, скажем так, недолюбли-
вает, вызвал очевидный
прокол Первого канала,
когда в качестве видеоряда,
сопровождавшего интер-
вью, были показаны кадры с
оппозиционного митинга 30

мая в Сухуме, организаторы
которого к НПО никакого от-
ношения не имеют.

Вот как откликнулся  на
этот эфир постом в Face-
book член Общественной
палаты Абхазии Астамур
Логуа:

«К сожалению, в Абха-
зии часто так бывает, что
элита, находящаяся у вла-
сти, всегда хочет союзнику
доказать, что она самая про-
российская сила в стране.
Уверен, что в Абхазии нет
никаких антироссийских на-
строений, и думаю, не стоит
об этом говорить. А НПО –
это почти получается «нечи-
стая сила», но хотел бы за-
метить, что в репортажах,
посвященных трагической
дате 16 марта 1993 года, в
сетке АГТРК были пере-
дачи, героями которых были
практически все женщины,
работающие сегодня в сек-
торе НПО. Они для меня,
как и для подавляющего
большинства, сильные и
смелые женщины, которые
отстаивали и отстаивают се-
годня интересы Абхазии на
разных площадках. Никогда
не поверю, что такие люди
могут нести вред для нашей
страны. В это сложное
время нужно больше рабо-
тать с нашими соотече-
ственниками, заниматься
активнее процессами репат-

риации и демографии. Вот
это и будет та самая нацио-
нальная, государственная
повестка, к которой призы-
вают общественные органи-
зации».

Среди комментариев к
посту были такие:

• «А в чем деструк-
тивная деятельность НПО?
В том, что одна из организа-
ций в сельской школе туа-
лет построила, после того,
как стена туалета упала на
школьницу? Или же в Лон-
доне учились студенты как
представители Абхазии, а

не Грузии? Или же что НПО
выдают гранты сельчанам
на развитие аграрного сек-
тора?»;

• «После такого пуб-
личного оскорбления, уни-
жения министр должен уйти
в отставку, и не по собствен-
ному желанию, не по со-
стоянию здоровья, а
приказом премьер-мини-
стра по поручению прези-
дента РА!»

Но одна из участниц ин-
тернет-обсуждения выло-
жила там же текст
комментария начальника
пресс-службы МИД Миланы
Цвижба:

«В выступлении мини-
стра иностранных дел Рес-
публики Абхазия Инала
Ардзинба в эфире передачи
«Большая игра» от
08.06.2023 года на Первом
канале не было ни единого
слова о наших согражданах
в контексте обсуждения де-
структивной деятельности
МНПО в Абхазии. Речь шла
и всегда идет об иностран-
ных гражданах, которые
осуществляют свою дея-
тельность на территории
Республики Абхазия, яв-
ляются официальными со-
трудниками и представляют
интересы международных
неправительственных орга-
низаций. Кадры некоторых
митингов, показанные в

ходе эфира передачи, – это
исключительный выбор и
право редакционной колле-
гии Первого канала, в кото-
рой не состоит глава МИД
Абхазии. Обращаем внима-
ние на то, что, отвечая на
вопрос ведущего, министр
сделал особый акцент на от-
сутствии антироссийских на-
строений в республике
среди граждан нашей
страны, единстве народа
Абхазии во внешнеполити-
ческих вопросах, что ниве-
лирует слова президента
Грузии Саломе Зурабиш-

вили, которая с трибуны Ев-
ропарламента заявила о
якобы враждебных настрое-
ниях части абхазского обще-
ства против России.
Очевидно, что некоторые
ненадежные источники ин-
формации руководствуются
ложной интерпретацией ре-
альности, низким качеством
анализа информации, пы-
таются паразитировать на
патриотической повестке.
Рекомендуем более внима-
тельно смотреть и слушать,
не дискредитировать в оче-
редной раз самих себя».

Но многих этот опера-
тивный комментарий не
убедил. Вот ряд откликов,
появившихся в последую-
щие дни. Экономист Ахра
Аристава, в частности, напи-
сал:

«Не знаю, на кого рас-
считаны страшилки про
влияние США через НПО в
Абхазии, сравнения с Украи-
ной и прочие прогнозы, не
имеющие под собой никаких
оснований… Поэтому гово-
рить о том, что кто-то через
кого-то тут пытается что-то
там разжечь, – это полное
незнание реальности и
своего народа».

Ветеранская РОО
«Аруаа» откликнулась на
эту передачу открытым
письмом Чрезвычайному и
Полномочному Послу Рос-

сийской Федерации в Рес-
публике Абхазия Шургалину:

«Уважаемый Михаил
Александрович, в недавнем
эфире Первого канала в те-
лепередаче «Большая
игра» гостем был глава МИД
Абхазии Инал Ардзинба, где
он высказал мнение о ра-
боте НПО в Абхазии, кото-
рые, как он считает,
реализуют планы США по
дестабилизации вокруг Рос-
сии, а также о реваншист-
ских планах Грузии. На
экране в это время демон-
стрировались кадры прове-
денного в Сухуме 30 мая
2023 года народного ми-
тинга, направленного против
политики, проводимой дей-
ствующей властью Абхазии.
Мы считаем показ данного
видеосюжета в контексте
высказываний о НПО возму-
тительным искажением
фактов, допущенным офи-
циальным российским СМИ
во время видеомонтажа.
Мы открыто выступаем про-
тив политики действующей
власти Республики Абхазии
и ее некоторых, как мы
убеждены, необдуманных и
вредных инициатив. Напри-
мер, мы выступаем против
застройки Абхазии апарта-
ментами, против приватиза-
ции критически важной
энергетической инфраструк-
туры, торговли с Грузией и
прочих, не соответствующих
долгосрочным интересам
народа Абхазии. Более того,
считаем, что продвижение
подобных инициатив лишь
мешает дружественным,
партнерским отношениям
между РФ и Абхазией… Вы-
думанные «антироссийские
настроения» в отношении к
организаторам митинга 30
мая 2023 в г. Сухуме – это
спланированная акция по
дискредитации абхазского
общества, которое не
боится и никогда не боялось
высказывать свое мнение
по животрепещущим вопро-
сам строительства незави-
симого государства…
Уважаемый Михаил Алек-
сандрович, убедительно
просим Вас с учетом имею-
щихся полномочий обра-
титься к руководству
Первого канала и других
центральных каналов –
быть более внимательными,
освещая события в Абхазии,
и не допускать подобных ин-
цидентов».

Еще одни пользователь
написал в соцсетях:

«Как смешна эта по-
пытка выкрутиться! Вот ведь
как: министр же ни словом
не обмолвился о наших со-
гражданах, которые рабо-

тают в НПО, они-то хоро-
шие, он имел в виду тех, за-
рубежных, которые на
первом этапе используются
для создания некоего благо-
образного образа… Ну и
что, что этот «первый этап»
уже почти тридцать лет
длится! Но если западные
НПО рассчитывают на
некую цветную революцию
в Абхазии, значит, у них
должна быть опора в мест-
ном «третьем секторе». Зна-
чит, есть все же
подозрительные наши со-
граждане в НПО, так полу-
чается? Те, которые, по
логике министра, спят и
видят Абхазию в составе
Грузии?»

В тот вечер, когда теле-
канал «Абаза-ТВ» показал
передачу «Большая игра» с
участием Инала Ардзинба,
он продолжил эфир филь-
мом студии «Панорама»
под названием «НПО в Аб-
хазии. Кто они?». Более по-
лучаса в нем
рассказывалось о деятель-
ности гражданского обще-
ства в Абхазии с конца
восьмидесятых годов про-
шлого века, в том числе о
представителях нынешних
НПО, которые были извест-
ными деятелями абхазского
национально-освободитель-
ного движения… Приведу
слова из фильма экс-мини-
стра иностранных дел РА,
ныне советника президента
Абхазии по международным
вопросам Максима Гвинд-
жия:

«В то время, когда мы
сталкивались с огромными
неразрешенными пробле-
мами, у нас в Абхазии дей-
ствовали международные
организации. И если бы мы
тогда подошли к тем про-
блемам, как сейчас подхо-
дим, если бы ставили
вопрос: а нужны ли нам
НПО в Абхазии… Вспом-
ните, как Международный
Красный Крест оказывал
поддержку одиноким стари-
кам. Без поддержки Крас-
ного Креста эти старики так
и умерли бы от голода,
никто бы их не накормил.
Или, например, организация
«Хало Траст» по разминиро-
ванию. Она провела колос-
сальную работу, без нее мы
бы не очистили страну от
мин. Если бы мы тогда на-
чали говорить, что нам это
не нужно, а кто они такие…
И ставить палки в колеса…
Где бы мы сегодня были?»

виталий Шария
ЭХО кавказа

БОЛЬШОЙ СКАНДАЛ ИЗ-ЗА «БОЛЬШОЙ ИГРЫ»

На полях XXVI Петер-
бургского международного
экономического форума со-
стоялась встреча министра
иностранных дел Абхазии
Инала Ардзинба с делега-
цией из Республики Никара-

гуа, возглавляемой советни-
ком президента по вопросам
инвестиций, торговли и меж-
дународного сотрудниче-
ства, спецпредставителем
Никарагуа по взаимодей-
ствию с Россией  Лауреано

Ортега Мурильо. Как со-
общает Медиацентр МИД
РА, в ходе встречи стороны
обсудили перспективы раз-
вития  торгово-экономиче-
ского взаимодействия
Абхазии и Никарагуа, его
финансовое и  логистиче-
ское  обеспечение. Отдель-
ное внимание было уделено
активизации и координации
работы в сфере информа-
ционной политики. Кроме
того, стороны обозначили
необходимость формирова-
ния союзного медиахол-
динга «Абхазия–
Никарагуа», который отстаи-
вал бы интересы многопо-
лярности, реформы
международного права и
противодействия деструк-
тивному влиянию западных
НПО. 

М Н Е Н И Е  Г А Р Р И  К У П А Л Б АМ Н Е Н И Е  Г А Р Р И  К У П А Л Б АВ РАМКАХ ПМЭФ



Круглый стол на тему «Роль народной
дипломатии в развитии российско-абхаз-
ских отношений» прошел на площадке
Центра правозащиты российских граждан в
Абхазии, в Сухуме.

Мероприятие состоялось в рамках
международного проекта «Лидер народной
дипломатии» и было посвящено Дню Рос-
сии.

На круглом столе обсуждались следую-
щие темы: народная дипломатия - путь кон-
солидации и взаимопонимание между
народами; роль народной дипломатии в
развитии культурных россий-
ско-абхазских отношений; об-
суждение авторских прав в

сфере культуры через призму народной
дипломатии.

Инициаторами проведения круглого
стола выступили председатель Волгоград-
ской региональной общественной органи-
зацией «Культурный центр «Управляй
мечтой» Татьяна Леонова и сопредседа-
тель регионального отделения в Волгоград-
ской области общероссийского
общественного движения «Культурный
фронт России» Алексей Никулин при под-
держке Ассоциации российских соотече-
ственников Абхазии.

Альтернативой Турции
для туристов из России
стала Абхазия. Природа и
стоимость отдыха в этой
республике, по мнению экс-
пертов, впечатляют рос-
сиян. Республика Абхазия
может заменить российским
путешественникам отдых в
Турции, где сегодня наблю-
дается рост цен на турист-
ские услуги, сообщает
компания МТС Travel.

Эксперты службы бро-
нирования гостиниц за-
явили, Абхазия привлекает
туристов своим чистым и

теплым морем, низкими це-
нами и пейзажами. Там
также напомнили о госте-
приимстве и красивой при-
роде республики.

С начала года заброни-
ровано максимальное
число номеров по сравне-
нию с данными за 10 лет. На
курортах республики отдох-
нет около 1,5 млн туристов. 

«Очень хорошие пока-
затели. Рекордный рост за
последние 7-10 лет. Ожи-
даем, что по итогам года
турпоток вырастет процен-
тов на 18-20», – говорит

вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России
Сергей Ромашкин.

На июнь свободных
мест почти не осталось, пу-
тевки на вторую половину
лета есть, но в конце июня и
они могут стать дефицитом.

Климат Абхазии позво-
ляет принимать туристов,
которые хотят отдохнуть на
море и в сентябре, и даже в
октябре. Осенью в респуб-
лике наступает бархатный
сезон и море особенно теп-
лое.

– Расскажите, пожа-
луйста, какие сферы взаи-
модействия с Россией
сегодня приоритетны для
Абхазии? Контакты в
каких областях вы хотели
бы интенсифицировать?

– Полномасштабное аб-
хазо-российское сотрудни-
чество началось с момента
признания Российской Фе-
дерацией независимости
Республики Абхазия в авгу-
сте 2008 года. Мы и раньше
активно контактировали, по-
скольку Россия выступала в
качестве посредника в уре-
гулировании грузино-абхаз-
ского военного конфликта
1992-1993 годов, а после
окончания военных дей-
ствий и вплоть до признания
Москва добросовестно вы-
полняла функции главного
гаранта сохранения мира в
Абхазии, осуществляла ми-
ротворческую миссию по
эгидой ООН.

После установления
дипломатических отноше-
ний между Сухумом и Моск-
вой наше взаимодействие
обрело качественно иной ха-
рактер и уровень. Формиро-
вание этих отношений
интенсивно развивалось с
самого начала – оно охваты-
вало весь спектр вопросов и
проблем, актуальных для
Республики Абхазия. Это,
прежде всего, гуманитарное
сотрудничество, содействие
Российской Федерации в
восстановлении социально-
экономической инфраструк-
туры Абхазии. Сегодня мы с
удовлетворением можем
констатировать, что межго-
сударственное сотрудниче-
ство охватывает
практически все сферы вза-
имных интересов – к соци-
ально-экономическому и
гуманитарному взаимодей-
ствию прибавились вопросы
координации внешней поли-
тики, обеспечения безопас-
ности и многие другие.

Как подчеркнул министр
иностранных дел России
Сергей Лавров во время
своего визита в Сухум, пожа-
луй, ни с одной другой стра-
ной у России нет такой
широкой и глубокой межго-
сударственной договорной
базы, как с Абхазией. И это
истина. Достаточно напом-
нить, что главной основой
наших взаимоотношений
служат два важнейших доку-
мента – Договор о дружбе,
сотрудничестве и взаимной
помощи между Республикой
Абхазия и Российской Феде-
рацией от 2008 года и Дого-
вор о союзничестве и
стратегическом партнерстве
от 2014 года. В настоящее
время мы занимаемся раз-

витием содержания этих
двух документов, при дипло-
матической поддержке сто-
роны интенсивно работают
над гармонизацией нацио-
нального законодательства
и законодательства России.
Есть, безусловно, и не до
конца решенные вопросы.
Но, простите, мы выстраи-
ваем официальные отноше-
ния всего 15 лет!
Практически с нуля. Поэтому
нет никаких сомнений в том,
что стороны снимут и остав-
шиеся вопросы.

– Дипломатические
миссии Абхазии сегодня
осуществляют свою дея-
тельность на территории
России, Сирии, Вене-
суэлы, Южной Осетии. Об-
суждается ли вопрос
признания Абхазии дру-
гими странами и открытия
там диппредставительств
республики? Или пока
процесс признания по-
ставлен на паузу?

– Как я сказал, Абхазия и
Россия ведут скоординиро-
ванную внешнюю политику.
Этот тезис закреплен в дву-
сторонних соглашениях.
Надо ли говорить об очевид-
ном – признание независи-
мости Абхазии другими
странами произошло при
поддержке Российской Фе-
дерации? Дипломатические
ведомства двух наших стран
и сегодня активно этим зани-
маются.

– Удается ли защитить
права абхазских соотече-
ственников за рубежом?
Сталкиваются ли они с
дискриминацией в не при-
знавших Абхазию госу-
дарствах? Если да, то в
каких странах такая ситуа-
ция появляется наиболее
остро?

– В меру своих возмож-
ностей и объективных об-
стоятельств мы занимаемся
и этими вопросами. Нагляд-
ный пример – защита этни-
ческих абхазов,
проживающих большой диа-
спорой в Сирийской Араб-
ской Республике. В
результате агрессии против
Сирии граждане оказались
серьезно уязвимы. При под-
держке наших российских
друзей мы организовали ре-
патриацию многих сирий-
ских абхазов, решивших
покинуть зону военных дей-
ствий. И мы всегда будем
благодарны России за пони-
мание значимости этой про-
блемы для нас, за
всестороннюю поддержку в
организации эвакуации
наших соотечественников. К
счастью, иных проблем с на-
шими гражданами в других
странах пока не возникало.

Надеемся, что проблемы и
не возникнут. В любом слу-
чае, мы рассчитываем на
поддержку дипломатиче-
ского корпуса России.

– Готов ли Тбилиси
подписать документ о
международных гаран-
тиях неприменения силы
в рамках следующего ра-
унда Женевских дискус-
сий? Готова ли Грузия к
мирному сосуществова-
нию и диалогу с независи-
мой Абхазией?

- Увы, нет. И, на мой
взгляд, хороших перспектив
пока не видно.

– Насколько велика ве-
роятность того, что власти
Грузии, которые ранее го-
ворили об отсутствии на-
мерений открывать
второй фронт против Рос-
сии, могут изменить свою
позицию на фоне давле-
ния со стороны западных
партнеров?

– Мы научены горьким
опытом, поэтому обязаны
быть всегда готовыми к лю-
бому развитию событий. От-
сюда и перманентные
учения, часто совместные с
российскими военными.

– С чем был связан
визит в Россию прези-
дента Абхазии в середине
февраля 2023 года? Какие
договоренности были до-
стигнуты? Как вы оцени-
ваете появившуюся в
СМИ информацию о том,
что визит был связан с
подготовкой присоедине-
ния Абхазии к России?

– Это неправда. Прези-
дент часто посещает Москву,
и всегда эти визиты направ-
лены на ускорение решений
злободневных вопросов дву-
стороннего сотрудничества.

– Как развивается тор-
гово-экономическое со-
трудничество Москвы и
Сухума? С какими трудно-
стями могут столкнуться
экспортеры республики в
регионах России? Ожида-
ется ли увеличение поста-
вок абхазских вин на
российские прилавки?

– Торговый оборот
между нашими странами
растет. По некоторым пози-
циям более активно, по дру-
гим наблюдается небольшой
спад. Но причина – исключи-
тельно объективные обстоя-
тельства. Приведу
несколько цифр. В 2018 году
объем внешнеторгового обо-

рота с Россией составил
чуть больше 287 миллионов
долларов. В 2021 году –
366,6 миллиона. А в про-
шедшем 2022 году – почти
448 миллионов долларов.
При этом объем экспорта в
Россию в прошедшем году
составил более 74 миллио-
нов, а российского импорта –
почти 374 миллиона долла-
ров. Дисбаланс очевиден.
Экспортный потенциал Аб-
хазии значительно больше
указанных показателей, но
экономика страны еще не-
достаточно развита, чтобы
предлагать российским рын-
кам стабильные поставки и
достаточные объемы про-
дукции.

Также перспективен ре-
экспорт и транзит грузов.
Это исправимо, и мы рабо-
таем над данным вопросом.
Главным фактором остается
то, что Россия – наш основ-
ной торговый партнер.

– Какие законодатель-
ные барьеры предстоит
преодолеть для формиро-
вания общего социально-
э к о н о м и ч е с к о г о
пространства между Рос-
сией и Абхазией? Как про-
цесс интеграции двух
стран улучшит жизнь
граждан и какие возмож-
ности откроет для биз-
неса?

– Гармонизация законо-
дательства, над которым ра-
ботают стороны,
затрагивает почти все
сферы. Она необходима
именно для того, чтобы на-
дежно обеспечить права
граждан в обеих странах, за-
щиту бизнеса и инвестиций,
сотрудничество сторон в
области борьбы с кримина-
лом. Есть общее понимание
сути и причин различий за-
конодательств наших стран,
и это дает возможность
более ускоренными тем-
пами продвигаться вперед,
нивелировать противоречия
без ущерба интересам сто-
рон.

– Абхазия стремится
привлечь инвесторов из
России, неоднократно
подчеркивали власти рес-
публики. Расскажите, по-
жалуйста, какие
конкретные преференции
и льготы планируется
ввести для привлечения
российского бизнеса?
Какие ниши абхазского
рынка ждут бизнесменов

из России? Почему рос-
сийским инвесторам
стоит заходить на аб-
хазский рынок?

—У нас законода-
тельно гарантированы
преференции для ино-
странных инвесторов –
они зависят от суммы
вложенного капитала и
предусматривают серьез-
ные налоговые льготы, в
том числе по срокам. И
российский бизнес начи-
нает активно действовать.
В основном это касается

курортно-туристской инду-
стрии. Надеемся, что сферы
интересов будут расширены
– сельское хозяйство, про-
мышленное производство и
так далее. Власти будут
только способствовать
этому процессу.

– Функционирует ли
франшиза компании
"Вкусно — и точка" в Аб-
хазии? Сеть планировали
развернуть в республике
уже в 2023 году, заявлял
РИА Новости ранее торго-
вый представитель Абха-
зии в России Олег Барциц.
Возможно ли появление
каких-либо иных проектов
по импортозамещению
ушедших с российского
рынка западных продук-
тов в Абхазии?

– Пока еще не функцио-
нирует, но мы будем очень
рады, если после преодоле-
ния всех формальностей
эта компания будет пред-
ставлена в нашей респуб-
лике. Что касается иных
проектов, все возможно. Мы
открыты к такому формату
тоже и готовы обсуждать
конкретные предложения.

– Готовы ли курорты
Абхазии принять россий-
ских туристов, в том
числе граждан из недавно
присоединенных к России
территорий? Ожидается
ли увеличение турпотока
этим летом по сравнению
с прошлым годом?

– Всегда рады. И с удов-
летворением хочу отметить,
что люди часто быстрее
ориентируются в принятии
решений, чем официальные
структуры. Так вот, граждане
новых российских террито-
рий уже второй год отды-
хают в Абхазии и даже
работают. Мы очень наде-
емся, что эта хорошая тен-
денция будет сохраняться.
Разумеется, ждем увеличе-
ния потока туристов.

– Какое количество
новых отелей было по-
строено к этому туристи-
ческому сезону и
планируется ли возведе-
ние новых объектов?

– В республике посто-
янно вводятся в эксплуата-
цию новые частные отели –
и небольшие, и крупные по
номерному фонду. А в на-
стоящее время в стадии ор-
ганизационной доработки
крупномасштабный россий-

ский инвестпроект – строи-
тельство в Пицунде мас-
штабного курортного
комплекса, рассчитанного
на круглогодичную работу.

– Какие шаги планиру-
ется предпринять для
улучшения транспортной
доступности курортов Аб-
хазии для россиян? Речь
идет и об улучшении ра-
боты сервисов по аренде
машин и общественного
транспорта, в том числе
запуске железнодорож-
ного сообщения.

– "Ласточка" между
Сочи, ближайшим аэропор-
том "Адлер" и абхазским ку-
рортом Гагра уже запущена.
Это существенно облегчает
россиянам доступность на
абхазские курорты без по-
граничных мучений. Регу-
лярные пассажирские
поезда тоже ходят – из
Москвы в Сухум, а в курорт-
ный период – из Санкт-Пе-
тербурга и других крупных
российских городов. Запу-
щен проект "Единый билет",
который позволяет туристу
пользоваться одновременно
по одному проездному доку-
менту всем наземным пас-
сажирским транспортом.
Это очень удобно.

Но так же очевидно, что
пассажироперевозки не-
обходимо развивать и мор-
ским путем в порты Абхазии,
и воздушным. Сейчас сто-
роны интенсивно работают
над проектом открытия
авиасообщения между Рос-
сией и Абхазией. На наш
взгляд, это существенно
увеличит поток людей и по-
высит транспортную доступ-
ность Абхазии.

– Алхас Алексеевич,
можете ли вы посовето-
вать уникальные марш-
руты для туристов?
Прежде всего, живопис-
ные места, которые не
встретишь в классиче-
ском путеводителе.

– Я бы рекомендовал
экотуризм. Он сейчас ак-
тивно развивается в Абха-
зии и не связан с
традиционным пляжным от-
дыхом.

Интересны были бы для
россиян объекты историче-
ского наследия – древние
христианские храмы, кре-
постные сооружения. Абха-
зия – древнехристианская
страна со множеством пра-
вославных храмов удиви-
тельной архитектуры,
крепостных развалин. Мы
гордимся своим богатым ис-
торико-культурным насле-
дием, в том числе общим с
российским, и хотели бы,
чтобы как можно больше
россиян открыли для себя
ранее неизвестное.

Уверен, что это совер-
шенно отличные от пассив-
ного отдыха на пляже
ощущения. И разумеется,
буду рад, если кто-то вос-
пользуется моим советом.
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с о т р у д н и ч е с т в о  ра з в и в а е т с я
Абхазия и Россия ведут скоординированную

внешнюю политику, этот тезис закреплен в двусто-
ронних соглашениях, заявил посол Абхазии в России
Алхас Квициниа.

В интервью РИА Новости он также рассказал о
том, что мешает развитию торговых связей с РФ,
и как сегодня складывается диалог Сухума и Тбилиси.

АБХАЗСКАЯ АЛЬТЕРНАТИВА “управляй мечтой”



Абхазскому писателю,
поэту и публицисту Дауру-
Зантария исполнилось бы
70 лет. В Национальной биб-
лиотеке имени Ивана Па-
паскир состоялась
конференция, в которой
приняли участие как абхаз-
ские поэты и писатели, так и
зарубежные гости.

Приветствуя участников
конференции, директор
центра имени Даура Занта-
рия Циза Гумба сообщила,
что известную повесть юби-
ляра "Енджи-Ханум, обой-
денная счастьем" на
турецкий язык перевел
Хаири Кутарба, а на англий-
ский язык Джордж Хьюитт,
книги в скором времени
выйдут в свет."У нас есть
люди, которыми могут гор-
диться миллионные нации",
- сказала она.

Поэт Владимир Занта-
рия назвал талант Даура За-
нтария незаурядным и
особенно ярко проявив-
шийся в прозе."Он был пре-
красным поэтом, лириком,
но проза вывела его на
очень высокий международ-
ный уровень. Его перу при-
надлежат роман "Золотое
колесо", ставший бестсел-
лером в полном смысле
этого слова, повести и рас-
сказы "Судьба Чу-Якуба",
"Енджи-Ханум, обойденная
счастьем", "Кремневый
скол", "Пожиратели голу-
бей", "Игольное ушко", "Фа-
рисей" и многие другие", -
подчеркнул он.

Даур Зантария выпу-
стил несколько книг на аб-
хазском языке, что является
отражением его удивитель-
ных возможностей полно-
ценно творить на двух
языках. После слово предо-
ставили российскому поэту,
писателю и журналисту
Игорю Сиду.

"Есть ощущение, что у
мира открываются глаза на
образ и наследие Даура За-
нтария. В течение нашей бе-
седы, я думаю, будут
возникать разные аспекты и
творчества Даура, и его лич-

ного человеческого обаяния,
а также различные аспекты
его творчества, и творчества
тех авторов, которые были
до него и присутствовали в
его жизни. Автор, который
предстоит в довольно ред-
ком амплуа билингва, это
необычный случай в миро-
вой литературе поскольку
мало кто из пишущих вла-
деет двумя языками в оди-
наковом совершенстве", -
сказал Сид.

Российский писатель
Леонид Бахнов сравнил
творчество двух выходцев
из Абхазии – Фазиля Искан-
дара и Даура Зантария, от-
метив, что каждый из них
шел своим путем.

"Это разные совер-
шенно писатели, с разными
подходами к истории, лите-
ратуре – у них совершенно
разные мастерские, скажем
так. Они оба из Абхазии и
абхазской культуры, по-
моему, на этом кончается их
большое сходство, не-
смотря на это, они оба иро-
ничные. Они люди разных
эпох, Фазиль – это эпоха,
связанная с разоблачением
культа личности, 20 съезд,
это все на него очень по-
влияло. Что касается Даура
– у него следующий пласт
истории, тот пласт, о кото-
ром он пишет", - заметил он.

Конференция продол-
жилась выступлением ин-
дийского поэта и
переводчика Анила Джан-
виджайя, который сообщил,
что у него есть переводче-
ский опыт стихотворений
Даура Зантария.

"Игорь Сид предложил
перевести на хинди стихо-
творения Даура Зантария. Я
взял и в тот же день перевел
три стихотворения и послал
ему, он был очень рад. У
меня есть самый большой
веб-сайт литературы на
хинди, туда я выставил пе-
реводы стихотворений
Даура Зантария, и очень

много
отзывов. Индийские чита-
тели просили меня перево-
дить абхазских поэтов, и у
меня есть такое предложе-
ние – выпустить к 70-летию
Зантария антологию абхаз-
ской поэзии на хинди. У
меня Даур готов", - сказал
переводчик.

Литератор из России
Владислав Отрошенко от-
метил, что Даур Зантария не
только абхазский и россий-
ский писатель, а человек ми-
ровой культуры.

"Мне кажется наступил
момент, когда о Дауре
должна узнать вся Россия
по-настоящему, потому что
тот пул писателей, который
сейчас издается, они не-
множко затмевают по-на-
стоящему великие имена.
Даур Зантария на мой
взгляд, это писатель, кото-
рый вышел далеко за пре-
делы "абхазский писатель"
или "русский писатель" – это
безусловно писатель миро-
вого уровня, мировой куль-
туры", - подчеркнул
Отрошенко.

Как член президиума
творческого совета Ассо-
циации писателей и издате-
лей России Владислав
Отрашенко выйдет с пред-
ложением провести конфе-
ренцию, посвященную
Дауру Зантария в год его 70-
летия.

После конференции в
Национальной библио-
теке, его участники отпра-
вятся в родовое село
Даура Зантария, где по-
коится поэт и писатель.
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Приуроченная
ко Дню России вы-
ставка русских ху-
дожников в
Абхазии первой и
второй половины
ХХ века под на-
званием «Плени-
тельный край»,
открылась в Цент-
ральном выста-
вочном зале
Союза художни-
ков РА.Это первая
летняя выставка в
этом году. Дирек-
тор Дома Москвы
в Сухуме Алек-
сандр Бигвава во
время открытия
отметил, что День
России является
одним из самых
важных праздни-
ков для россиян и
объединяет всех,
кто любит Россию, чтит ее
историю, традиции и куль-
туру.

«В прошлом году нами
также была организована
выставка русских художни-
ков, живших и творивших в
Абхазии. И уже тогда, учи-
тывая колоссальный объем
работ, который хранится в
Абхазии, нам стало по-
нятно, что мы не имеем
права скрыть эту красоту от
общественности и решили
организовать еще одну вы-
ставку. Убежден, что пред-
ставленные работы
являются частью богатого
культурного наследия Рос-
сии. Уважаемые гости, ог-
ромное вам спасибо за то,
что нашли время посетить
выставку и разделить с
нами этот праздник», - ска-
зал он.Александр Бигвава
выразил благодарность На-
циональной картинной га-
лерее и Союзу художников
Абхазии, а также Централь-
ному выставочному залу за
помощь в организации ме-
роприятия. 

"Суть выставки и ее на-
звание – "Пленительный
край", о русских художниках,
которые в ХХ веке жили и
работали в Абхазии. Многие
из них остались здесь и свя-
зали свою дальнейшую
жизнь с Абхазией.У этих ху-
дожников была своя русско-
е в р о п е й с к а я
художественная традиция.
Они приехали сюда уже со-
стоявшимися мастерами.
Интересно, как они по-
влияли на художественную
жизнь, как они встали рядом
с абхазскими коллегами,
когда надо было создавать
художественное сообще-
ство, художественное учи-

лище, первые выставки.
"Пленительный край" об
этом", –  отметила директор
ЦВЗ.

По ее словам, для рус-
ских художников Абхазия
стала не только местом про-
живания, но и неиссякае-
мым источником
творческого вдохнове-
ния.«Вообще эта выставка
о любви. О любви к тому
месту, где они жили и рабо-
тали». Она подчеркнула,
что процесс сбора картин
художников, творивших в
Абхазии, и возможность по-
казать их зрителям, доста-
вили огромное
удовольствие коллективу,
который работал над вы-
ставкой.

На показе представ-
лены 35 картин – живопись,
графика художников Вален-
тина Контарева, Варвары
Бубновой, Ольги Брендель,
Евгения Котлярова, Сергея
Сангалова, Александра Се-
менцова, Веры Ершовой и
других.Особенно важны и
интересны абхазские мо-
тивы их картин.«Знамени-
тый русский художник
Василий Шухаев, член объ-
единения «Мир искусства»,
в 1960-е годы он создает
прекрасную серию «Нар-
тский эпос». То есть русские
художники, которые имели
за плечами русскую, евро-
пейскую художественную
традицию, в Абхазии они
прониклись ее темой, куль-
турой, историей», - отме-
тила Арсалия.

Художник Тимур
Цвижба считает, что такого
рода выставки необходимо
организовывать постоянно,
чтобы напоминать о том,
что в Абхазии создавали ве-

ликие люди. 
Директор Нацио-

нальной картинной гале-
реи Абхазии Сурам
Сакания отметил, что
каждая работа ценна
своей эпохой, красотой и
своим изяществом. Он
рассказал о некоторых
интересных фактах. К
примеру, на выставке
представлена работа ху-
дожницы Варвары Буб-
новой «Эвкалипты» – на
ней изображен фраг-
мент Сухума.«Это гово-
рит о том, что она, когда
вернулась в СССР (из
Японии), изъявила жить
в Абхазии и по-своему
постаралась вписаться в
художественную жизнь
искусства Абхазии. И
она имела своих учени-
ков», – рассказал искус-
ствовед.
Евгений Котляров –

один из первых художников,
кто начал изображать исто-
рическую тему махад-
жирства. И у него это
получилось, говорит Сака-
ния. По словам эксперта,
картина «Махаджиры»
(1970-80-е гг.) – очень трога-
тельная. Художник сумел
запечатлеть скорбь абхаз-
ского народа.На выставке
впервые представлена кар-
тина Веры Ершовой «Сата-
ней Гуаща», 1963 года.
Сакания подчеркнул, что
это пример того, как в искус-
стве начали появляться ми-
фические элементы
Нартского эпоса.

Произведения живо-
писи и графики представ-
лены из собрания
Национальной картинной
галереи Абхазии и частных
коллекций.Новая выставка
в ЦВЗ – это не только про
произведения искусства,
это прежде всего перепле-
тение судеб, связь поколе-
ний, интересные факты и
бесконечная любовь к пле-
нительному краю. В рамках
показа состоялась лекция о
русских художниках в Абха-
зии,ее спикером стал дирек-
тор ГНКГРА Сурам
Сакания. Отметим, что
встреча запустила цикл но-
вого культурно образова-
тельного проекта -
ЛЕКТОРИЙ ЦВЗ, подготов-
ленного Центральным вы-
ставочным залом при
поддержке Аквафон
GSM.Это -  уникальная -
возможность каждому же-
лающему посетить откры-
тые лекции, которые будут
охватывать большой круг
тем в области изобрази-
тельного искусства.

«Пленительный край»
В конце июня 2023 года в Государствен-

ном Кремлевском Дворце в сопровождении
друзей выступила блистательная оперная
дива, обладательница уникального голоса и
феноменального драматического таланта,
Хибла Герзмава, сообщается на сайте
Кремлевского дворца. Народная артистка
России и Абхазии представила публике
новую программу «Опера. Джаз. Кино»,
включающую в себя как мировые оперные
шедевры и джазовые стандарты, так и куль-
товые песни российского и зарубежного ки-
нематографа. Легкая и стильная
музыкальная программа, полная драйва,
энергии и головокружительных импровиза-
ций, сможет подарить каждому зрителю хо-
рошее настроение и ощущение
беззаботного летнего вечера. 

Помимо самой Хиблы, в концерте при-
няли участие звезды классики, джаза и
эстрады: признанная «королева джаза», на-
родная артистка России Лариса Долина, ве-
дущий солист Большого театра, известный
оперный певец Игорь Головатенко, участ-
ница шоу «Голос» и «Три аккорда», хариз-
матичная Мириам Мерабова, известный
певец, композитор и телеведущий Алексей
Чумаков, талантливый музыкант и мастер
вокальной импровизации Александр Пана-
йотов и другие. Хибла Герзмава – настоя-
щая примадонна оперной сцены. Яркая и
харизматичная певица, она одинаково убе-
дительно звучит как в классических ариях,
так и в джазовых импровизациях. 

Признанная оперная звезда поражает
слушателей не только образцовой техникой
и неповторимым тембром, ее отличает вы-
дающаяся актерская игра и продуманность
каждого образа. Хибла – настоящая икона
стиля, а ее имя на афише – гарантия ан-
шлага в любой стране. Она – одна из самых
востребованных российских певиц в мире и

выдающаяся исполнительница репертуара
бельканто. «Золотое сопрано России» в
очередной раз продемонстрировала не
только исключительные вокальные данные
и безупречность вкуса, но и умение вирту-
озно справляться с любым репертуаром.
Влюбленная в музыку, Хибла Герзмава –
одна из самых востребованных певиц на-
шего времени, выступающая на ведущих
мировых оперных сценах: Метрополитен
Опера, Ла Скала, Ковент-Гарден, Париж-
ская национальная опера, Арена ди Верона,
Большой театр России, Мариинский театр и
др. Хибла –  выдающийся музыкант и та-
лантливая актриса, обладающая безоши-
бочной интуицией, способная выполнить
любую режиссерскую задачу. 

ИКОНА СТИЛЯИКОНА СТИЛЯ

МИРМИР ТВОРЧЕСТВА ДАУРА ЗАНТАРИЯТВОРЧЕСТВА ДАУРА ЗАНТАРИЯ

Короткометражный ролик соотечествен-
ницы, студентки Лондонской академии кино
Илоны Хварцкия занял первое место в но-
минации «Рекламный ролик для Adidas» и
вошел в тройку лучших работ на конкурсе
студенческой рекламы NAHEMI/KodakCom-
mercialAwards.

Напомним, что недавно в Лондоне про-
шла церемония награждения премией для
студентов-кинематографистов NAHEMI/Ko-

dakCommercialAwards. Свою работу - рек-
ламный ролик для бренда Adidas, снятый на
пленку, представила и наша соотечествен-
ница Илона Хварцкия. Ее видео было при-
знано лучшим рекламным роликом для
Adidas, а также заняло второе место по ре-
зультатам всего конкурса.

«Церемония проходила в кинотеатре
RegentCinema. Сначала показали работы
всех участников, потом объявили победите-
лей «CraftAwards», затем начали объявлять
победителей в каждой номинации. На тот
момент мы сидели с моими однокурсниками
в зале. После того, как мы посмотрели ра-
боты других участников, необъявленными
остались только главные награды. Мы пе-
реглянулись и пошутили «главное - поуча-
ствовали». Мы реально не рассчитывали,
что нас объявят в числе победителей», - по-
делилась Илона впечатлениями от успеха
своей работы. 

Илона — стипендиат международной
программы «Чивнинг» (Chevening). Сейчас
она работает над выпускным фильмом,
показ которого пройдет в ноябре этого года
в Лондоне.  

«РЕКЛАМНЫЙ РОЛИК ДЛЯ ADIDAS»
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« В д о х н о в л е н о  и г р и с т ы м »
Презентация «взрос-

лой» авторской куклы –
всегда захватывающее со-
бытие, наполненное яр-
кими эмоциями и
особенным настроением.
Разглядывая разнообраз-
ных и прекрасных кукол,
можно подумать, что они
обладают душой, у каждой
– индивидуальный харак-
тер и настроение, каждая
живёт своей независимой
жизнью. И всё это рожда-
ется в процессе создания
игрушки - можно любо-
ваться ими бесконечно и
каждый раз удивляться вы-
думке и фантазии авторов.

«Вдохновлено игри-
стым» – конкурс под таким
«говорящим» прошел в Ти-
лиси в «Багратиони –
Холл». В заявленном меро-
приятии принимают уча-
стие свыше 40 грузинских и
украинских мастеров,
яркой «жемчужиной» в кол-
лекции  стали работы  аб-
хазской художницы
Ангелины Гаделия. На кон-
курсном показе можно уви-
деть абсолютно разных
героев, персонажей филь-
мов и мультфильмов и
даже кукол, изображающих
таких звезд, как Мэрилин
Монро и Джон Леннон. 

Открытие прошло в
праздничной обстановке,
под звуки скрипки и рояля.
Как отметила одна из
участниц – «Было шумно и
многолюдно. Шумно - по-
тому, что невозможно было
молча восхищаться этой
красотой!»Так же торже-
ственно объявлены побе-
дители в трех номинациях
– лучшая идея, одежда и
кукла.

Руководитель P.Rи
маркетинга компании «Баг-
ратиони 1882» Ираклий Ва-
садзе:

- Компания Багратиони
в этом году впервые прово-
дит презентацию авторской
куклы, это мероприятие в
дальнейшем получит си-
стематический характер.
Что касается данного по-
каза, здесь множество
работ, до конкурса дошли
18 из них и 3 уже награж-
дены. Естественно, кон-
курсная основа не главная
цель, наша задача – позна-
комить людей с талантли-
выми мастерами.

А куклы ждали нас, по-
сетителей, с замиранием
сердца и широко открыв
глаза. Впрочем, язык не по-
ворачивается назвать их
куклами, они совсем как
люди – и даже лучше нас.
Присмотритесь вниматель-
ней и убедитесь сами. Все
работы выполнены в разно-
образных стилях и являются
уникальными авторскими
творениями.

«Участие в этой вы-
ставке — интересный вызов
для меня. Хотя я участвовал
во многих выставках, я нико-
гда не делал куклу с грузин-
ским характером и одеждой.
Исходя из темы, это моя
первая работа - грузинка
Саломея, которую я создал
специально для этой вы-
ставки", - сказал скульптор
Бачо Цанава.

По словам президента
объединения кукольников
Грузии Юлии Сорокиной, «В
«Багратиони Холле» откры-
лась выставка – конкурс ав-
торской куклы, которая
продлится до 13 июня. По-
мимо 40 наших местных ма-
стеров, также приехала
Оксана Воропай – прези-

дент украинской ассоциа-
ции кукольников. «Багра-
тиони – Холл» предоставил
нам наилучшие условия, это
красивое и уникальное по-
мещение. Все присутствую-
щие сегодня отметили, что
куклы выполнены на высо-
чайшем уровне. Одна из
наших фаворитов - Анге-
лина Гаделия, которая рабо-
тает в стиле миниатюры и
создает уникальные дио-
рамы, она гордость нашей
выставки». 

И действительно, про-
сто невозможно отвести
взгляд от удивительных
композиций художницы из
Абхазии Ангелины Гаделия.
Комбинируя разноплановые
материалы, мастеру уда-
ется передавать эмоции, на-
строение. Ее работы
отличает индивидуализм,
собственная мимика и коло-
рит. Кроме мастерского уме-
ния обыграть фактуру, цвет,
природные особенности ма-
териала, восхищение вызы-
вает полет фантазии

художницы. Это пре-
красная ода ее харак-
терным персонажам. 

«Я слушала мег-
рельские и абхазские
песни, и пришла идея
создания образов,
кукол, она завела меня
далеко. Я хотела обри-
совать жизнь предков,
их уклад, традиции. На
одной из композиций
вы видите няню и гос-
пожу, которая пришла
навестить дочь на
Пасху. Я рада, что
людям нравятся мои
работы», - говорит Ан-
гелина Гаделия.

Как подчеркнул ху-
дожник Зура Сула-
каури: «Я в восторге от
выставки, какая - то не-
обычная и чудесная об-
становка, в которой
куклы выглядят и про-
явили себя еще ярче.
Не может быть, чтобы
художник пришел сюда,
посмотрел и не захотел
бы себя попробовать

на этом поприще. Я
желаю успехов всем
нынешним участникам
и большое спасибо за
выставку».

А участница Нана
Беитришвили подчерк-
нула «Я очень до-
вольна, что выставка
состоялась. Исходя из
названия показа, мои
куклы соответствуют
тематике – как видите,
в оформлении присут-
ствует виноградная
лоза. Я их назвала –
«Феи игристого».

Юлия Сорокина
также поделилась со
зрителем: «У меня тут
несколько работ, соз-
данных в разное
время. Это мужчина в
грузинской националь-
ной одежде,кукла «А -
ля Мерилин», также
здесь представлены
шахматы, над кото-
рыми я работала почти
год, они созданы на
тему «Витязя в тигро-
вой шкуре». Я недавно
закончила работу над
ними и очень рада по-
казать их публике».

М и н и а т ю р н ы е
особы - тряпичные, де-
ревянные, шерстяные,
изящные, толстые,
надменные и улыбчи-
вые…. Время на их
создание разнится - от
одного дня и до беско-
нечности. Бывает так,
что образ появляется
почти мгновенно, и ра-
бота по его созданию
спорится. Но, как и во
всяком творческом

процессе, здесь дело может
застопориться, тогда на соз-
дание куклы уходит гораздо
больше времени и сил. 

В конце нашего рас-
сказа добавим, что целью
выставки была популяриза-
ция искусства изготовления
кукол, а также поддержка

молодых талантливых ху-
дожников.
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